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СЕМЕНА—ОСНОВА УРОЖАЯ ИНФОРМАЦИЯ О ХОДЕ РАБОТ 
ЛЕТНЕГО КОМПЛЕКСА Н А 15 АВГУСТА

В широко распространен
ных народных изречениях о 
земле-кормилице, о хлебе 
особое место занимают се
мена — как вечная эстафе
та урожая. Они венчают 
труд земледельца, с ними 
связаны его новые планы и 
надежды.

В области немало руково
дителей и специалистов хо
зяйств, которые . проявляют 
подлинную заботу о семенах, 
усматривая в них один из 
решающих факторов повы
шения урожайности сельско
хозяйственных культур. На
пример, в колхозе «Гигант» 
Шегарского района (предсе
датель В. Н. Лещеня, глав
ный агроном М. С. Лаптев) 
ежегодно при любых погод
ных условиях имеют собст
венные добротные сортовые 
семена, причем — в избыт
ке, как у настоящих рачи
тельных хозяев. Хорошо по
ставлено семеноводство в 
колхозе «1 Мая» Первомай
ского района (председатель 
II. П. Кошель, главный агро
ном А. Н. Алянин). Здесь в 
текущем году все высеянные 
семена яровых зерновых 
были только первого (74 про
цента) и второго классов. За 
последние годы существенно 
улучшилось производство 
собственных высококласс
ных семян в совхозах «Ок
тябрь» и им. 50-летия СССР 
Томского района, в некото
рых других хозяйствах обла
сти. .

Благодаря большой рабо
те, проделанной в прошлом 
году партийными, советски
ми, сельскохозяйственными 
органами, руководителями 
колхозов и совхозов по улуч
шению семеноводства, под 
урожай нынешнего года бы
ло высеяно 70 процентов се
мян I и II классов, а в хо
зяйствах Кривошеинского, 
Первомайского й Шегарско
го районов — более 80 про
центов.

Но, как отмечается в опуб
ликованном недавно поста
новлении бюро обкома КПСС 
об обеспечении колхозов, 
совхозов и других хозяйств 
семенами зерновых и зерно
бобовых культур для посе
ва под урожай 1980 года, в 
производстве семян имеются 
крупные недостатки. Доста
точно сказать, что в целом 
по области было высеяно 6 
процентов неклассных се
мян, из них 3 процента — 
некондиционных по чисто
те. Неудовлетворительно ор
ганизовано семеноводство во 
многих хозяйствах Бакчар- 
ского, Молчановского, Чаин- 
ского, Хегульдетского и Кол- 
пашевского районов.

В совхозах северной зоны, 
как правило, ссылаются на 
климатические условия, не 
позволяющие якобы иметь 
собственные семена. Слов 
нет, возможности для этого 
здесь ограничены. И все же 
при настойчивой работе, как 
показывает практика пере
довых хозяйств, можно и в 
северных районах получать 
доброкачественные семена.

O' Т ТОМСКА до Корни
лова, центральной 
усадьбы совхоза «Кор

ниловский», шофер наше
го вездехода А. Казада-
ев дважды останавливал
машину и поднимал кабину. 
В первом случае что-то слу
чилось с креплением кузова, 
во втором — слетел ремень 
гидроусилителя. «От такой 
тряски- можно и коробку пе
редач потерять», — ворчал 
Александр, устраняя неис
правность.

Действительно, на неболь
шом отрезке трассы можно 
насчитать не менее тысячи 
значительных ям, бугров. 
Скорость редко ' превышает 
более, тридцати километров 
в час. «Но сегодня сухо, — 
объясняют положение води
тели автоколонны № 1974,. 
направленные в хозяйство 
на заготовку кормов и 
встретившиеся нам по пути. 
— Малый ^ождь стопорит 
автомобильное сообщение

Другое дело, что часть руко
водителей и специалистов 
настроена иждивенчески: се
мена нм все равно завезут, 
а откуда и какие — не важ
но... Хотя известно, что та
кой завоз (нерайонирован- 
ные сорта, низкие посевные 
качества материала) не мо
жет гарантировать доброго 
урожая.

В прошлом году предприя
тия областного производст
венного управления хлебо
продуктов немало сделали 
для создания резервов се
менного зерна и впервые за 
последние десять лет полно
стью обеспечили хозяйства 
семенами яровых зерновых 
культур. Однако довести их 
до высоких посевных конди
ций не смогли: хозяйства
Парабельского, Колпашев- 
ского и Чаинского районов 
получили большое количест
во засоренных семян.

В прошлом году не спра
вились с заданием по реали
зации основной продукции 
спецсемхозы. При плане 30 
тысяч тонн от них поступи
ло лишь около 7 тысяч тонн 
семян. По существу выпол
нил план продажи сортовых 
семян один совхоз «Кожев- 
никовский».

Бюро обкома КПСС обяза
ло управление сельского хо
зяйства облисполкома, тре
сты Свинопром, Скотопром 
и Птицепром, райкомы, гор
комы партии, райгориспол- 
комы рассмотреть по каждо
му хозяйству положение дел 
с созданием собственных се
менных фондов, в том чис
ле страховых и переходя
щих, разработать и осуще
ствить мероприятия по под
готовке семян в полном 
объеме, не ниже I и II клас
сов.

В переходящие фонды 
озимой ржи предстоит засы
пать 14,2 тысячи тонн. За
дача эта выполнима. Глав
ное — отрешиться от непра
вильной практики, когда пе
реходящий .запас семян счи
тают необязательным, сеют 
свежеубранными, забывая 
при этом, что созревание 
озимой ржи отстает от луч
ших агротехнических сроков 
посева; да и сев проводится 
в спешке, семена не очища
ют и не протравливают.

По плану в семенных фон
дах (без учета страховых) 
должно быть 98Д тысячи 
тонн яровых зерновых и 
зернобобовых. Посевов пше
ницы и овса для этого доста
точно. Сложнее с горохом 
и ячменем. Для решения 
белковой проблемы в буду
щем году надо иметь на се
мена 4—5 тысяч тонн гороха. 
Но его посевов в чистом ви
де не хватает. Например, в 
Первомайском районе плани* 
руют засыпать 200 тонн, а 
уборочная площадь — всего 
170 гектаров. В то же время 
в Асиновском, Кожевииков- 
ском, Шегарском районах 
площади гороха в чистом ви
де позволяют припасти се
мян больше, чем предусмот

рено планом. Это один ре
зерв. Второй — использовать 
на семенные цели отдель
ные участки горохо-овсяной 
смеси, не убранной в свое 
время на зеленку.

Хуже положение с ячме
нем, так как его было посея
но всего 400 гектаров, а пла
нируется иметь семян 2 ты
сячи тонн. В последние го
ды посевы этой г культуры 
практически сведены на нет 
под тем предлогом, что она 
не переносит засухи, резко 
сокращает урожайность. Па
мятуя о том, что в ячмен
ном зерне остро нуждается 
общественное животновод
ство, в первую очередь — 
свиноводческие хозяйства, 
необходимо использовать все 
возможности для увеличения 
семенных фондов этой куль
туры и расширения посев
ных площадей. Ячмень тре
бователен к возделыванию, 
но при высоком агрофоне 
способен давать более высо
кие урожаи, чем пшеница и 
овес.

Требуют внимания к себе 
и семена многолетних трав. 
Их планируется засыпать 
6G0 тонн — 60 — 70 процен
тов фактической потребно
сти. На семена в колхозах и 
совхозах отведено около 10 
тысяч гектаров семенников, 
надо только вовремя их уб
рать, не допустить исполь
зования на другие цели. Под 
особый контроль надо взять 
семенники клевера и люцер
ны — в семенах бобовых 
трав нуждаются многие хо
зяйства.

С первых дней уборки 
важно организовать засыпку 
семян и доведение их до 
уровня I и II классов. Успех 
этой работы решается на то
ках и сушильно-очиетитель- . 
ных комплексах. Поэтому за 
каждым пунктом по подра
ботке и сушке семян должен 
быть закреплен специалист- 
агроном, * который бы нес 
полную ответственность за 
соблюдение технологическо
го режима. Сложное обору
дование требует повседнев
ного технического надзора 
со стороны инженерной 
службы. Высокопроизводи
тельное использование су
шильных агрегатов будет 
обеспечено только в том слу
чае, если сюда будут направ
лены лучшие механизаторы, 
имеющие опыт работы с се
менами.

В производстве семян 
важным звеном являются 
государственные семенные 
инспекций. Они призваны 
осуществлять систематиче
ский и своевременный кон
троль за качеством засыпае
мых семян, добиваться, что
бы все поступающее с полей 
семенное зерно влилось в 
«золотой фонд» урожая.

Бюро обкома КПСС обя
зало партийные организации 
усилить внимание к вопро
сам семеноводства, повы-, 
сить требования ко всем, 
кто обеспечивает производ
ство и сохранность семян,

Заготовлено сена и сенажа 
(в центнерах кормовых еди
ниц на условную голову 
скота) и травяной муки (вы
работка на условный агрегат 
в тоннах):
Кожсвкиковский 10,3 222
Томский 9,9 256
Молчановский 9,9 230
Ш era рекий 9,3 172
Асиновский 9 227
Бакчарский 8,4 170
Зырянский 8,1 231
Первомайский 7,6 272
Колпашевсний 7,2 230
Кривошеинский 1 176
Чаинский 6,6 202
Парабельский 5,7 83
Тв гульде тский  3,9 164
Верхнекетский 2,1 —
Каргаеонский 1 7  75
Александровский 1 ’2 —
ПО О Б Л А С Т И  8 203

Особенно результативны
ми были последние два дня, 

—14 августа, для кормо- 
заготовителей Зырянского, 
Колпащевского, Молчанов
ского и Парабельского рай

онов. За это время запас 
грубых кормов в этих рай
онах увеличился на 1—0,S 
центнера кормЬединиц на 
условную голову. Уверенно 
финиширует зеленая жатва 
в Молчановском районе, ко
торый по количеству сена и 
сенажа на единицу пого
ловья опережает мно ие юж
ные районы. Это большой 
успех!

В целом по области план 
заготовки сена выполнен на 
70, сенажа — ,на 65,, травя
ной муки — на 49 процентов. 
Подошло время уборки куку
рузы, поэтому хозяйствам 
Первомайского, Зырянского, 
Тегульдетского, Кривоше
инского, Чаинского районов 
нужно приложить макси
мум усилий для ускоренного 
завершения заготовки гру
бых кормов.

V ,

Новиковское отделение 
совхоза «Новиковский» Аси- 
новского района выполнило 
план заготовки сена на 278 
процентов. Механизаторы 
приступили к уборке зерно
вых.

Евгений Георгиевич Ключ
ников — тракторист первого 
класса, каждую уборочную

страду садится за штурвал 
комбайна. В прошлом году 
он» занял второе место в со
ревновании комбайнеров 
совхоза, намолотив 5.500 
центнеров зерна. Евгений 
Георгиевич — член местного 
комитета совхоза, возглав" 
ляет жилищно-бытовую ко

миссию. Он наставник моло
дежи. Под его руководст
вом постоянно проходят 
производственную практику 
учащиеся асиновских сель
ских профтехучилищ.

В эти дни Е. Г. Ключни
ков занят косовицей ржи и 
гороха.

Фото- В. Кровелыцикова.

ТОГИ ДЕКЯДЫ
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на- р 

родных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро обко- | 
ма ВЛКСМ, рассмотрев итоги социалистического сорев
нования кормозаготовительных комплексов и отрядов по 
производству витаминной траЕяной муки за первую дека
ду августа, признали победителями:

Б О 

И
Р К А  З Е Р Н О В Ы Х
С Е О З И М Ы Х

Нарастающими темпами 
ведут, косовицу озимой ржи 
и обмолот хлеборобы Аси- 
новского, Кожевниковского и 
Первомайского районов. По 
области убранная площадь 
на 7.340 гектаров больше, 
чем была к этому времени 
в прошлом году. Урожай
ность — несколько ниже, 
пока она составляет 14,2 
центнера с гектара.

В связи с тем, что уборка 
кукурузы требует большого 
количества автотранспорта 
для перевозки зеленой мас
сы к хранилищам, многие

хозяйства Кожевниковского 
и ряда других районов дела
ют упор на раздельную жат
ву хлебов. Но так поступают 
не везде.

План озимого сева выпол
нен на 27 процентов, а в 
Асиновском — на 50, в Бак- 
чарском, Кожевниковском, 
Кривошеинском и Шегар
ском районах — на одну 
треть. Меньше всего сделано 
там, где сев озимой ржи по- 
хорошему должен быть уже 
завершен, — в Чаинском, 
Колпашевском и Парабель- 
ском районах.

Н А  М О Л О Ч Н Ы Х  Ф Е Р М А Х
Надои молока 

(первая колонка 
тели за прошлый 
— за текущий)

по районам 
— показа- 
год, вторая

Александровский
Асиновский
Банчарский
Верхнекетский
Зы рянский
Каргасоксний
Кожевниковский
Колпаш евсний
Кривош еинский
М олчановсний
Парабельсний
Первомайский
Те гуль де тски й
Томский
Чаинский
Ш егарский
ПО О Б Л А С Т И

Как видно из

7,5 8,6
9,1 9,1
8,* 8
5,3 5,1
9,7 9
6 6,3
8,6 8,6
8,3 8,8
9 9
8,5 9
7,3 7,3
9,9 9,9
8,6 7,6
8,8 9
8,8 9.9
9 9,2
8,7 8,8
одни, все

большее число хозяйств ес
ли не превосходит, то вырав
нивает показатели молоч
ной продуктивности скота с 
прошлогодними. Пока еще 
не сказали своего слова жи
вотноводы Асиновского, 
Бакчарского, Зырянского, 
Кожевниковского, Кривоше
инского. Парабельского, Те
гульдетского районов. А  по
ра бы, потому что лучшее 

, время для молочного жи
вотноводства уходит, а из 
этих районов поступает про
дукции значительно мень
ше плана. Оправданий нет: 
стоит прекрасная погода, в 
достатке зеленых кормов...

коллективы кормозагото
вительных комплексов

совхоза «Красное знамя» 
Томского, района (начальник 
комплекса А. Г. Валиулин);

колхоза «Юбилейный» Ше
гарского района (начальник 
комплекса С. А. Иванников);

совхоза «Дубровский» Ко
жевниковского района (на
чальник комплекса А. П. Ви- 
скалин);

совхоза «Таежный» Бак
чарского района (начальник 
комплекса В. Я. КоЕальчук);

совхоза «Галкинский» Бак
чарского района (начальник 
комплекса Н. А. Маслов
ский);

совхоза «Северный» Чаин
ского района (начальник 
комплекса Г. А. Аршузик);

отряды по производству 
витаминной травяной муки 

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Мирный» Томского района 
(машинисты смен П. А. Со
рокин, П. В. Блинов, Н. Ф. 
Волков), выработавшего с 
начала сезона 600 тонн тра
вяной муки, в том числе 
I класса — 53, II класса — 
23 процента;

агрегата СБ-1,5 Туганской 
птицефабрики Томского
района (машинисты смен 
В. Р. Сук, В. В. Долганов, 
В. Т. Морозов), выработав
шего 841 тонну, в том числе 
I класса — 14, II класса — 
62 процента;

агрегата СБ-1,5 Томской 
птицефабрики Томского
района (машинисты смен 
А. И. Железнов, Л. И. Усков, 
Л. А. Казаков) — 766 тонн, в 
том числе I класса — 10,

II класса — 67 процентов;
агрегата АВМ-0,65 совхоза 

«Коломинский» Чаинского 
района (машинисты смен 
В. И, Брижатый, В. А. Быв- 
шев) — 480 тонн, в том числе 
I класса — 30, II класса — 
33 процента;

агрегата АВМ-0,4 колхоза 
«Искра» Первомайского рай
она (машинисты смен В. А. 
Плоом, В. Н. Никаноров) — 
334 тонны, в том числе I—II 
классов 37 процентов;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Коломинский» Чаинского 
района (машинисты смен 
В. 3. Шумаков, С. С. Юми- 
нов) — 448 тонн, из них
I класса — 30, II класса — 36 
процентов;

агрегата АВМ-1,5 совхоза 
«Заветы Ильича» Бакчар
ского района (машинисты 
смен В. А. Копылов, П. А. 
Мерзляков) — 515 тонн, в 
том числе I класса — 71,
II класса — 18 процентов;

, агрегата АВМ-1,5 совхоза 
«Красное знамя» Томского 
района (машинисты смен 
В. Д. Мосиец, Г. А. Ворисен» 
ко) — 626 тонн, из них II 
класса 33 процента;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Таежный» Бакчарского 
района (машинисты смен 
В. П. Искиндеров, П. А. Ель- 
кин) — 296 тонн, I класса — 
45, И класса — 17 процентов;

агрегата АВМ-0,65 ■ колхоза 
им. Жданова Зырянского 
района л (машинисты смен 
В. И. Морковкин, Г. И. Габ
драхманов) — 290 тонн, в 
том числе 69 процентов 
II класса.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
Т О В А Р И Щ А  
Л.И. БРЕЖНЕВА 
В М О С К В У

15 августа из Крыма в Мо
скву возвратился Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев.
. На аэродроме товарища

Л. И. Брежнева встречали
члены Политбюро ЦК КПСС, 
кандидаты в члены Полит
бюро ЦК КПСС, секретари 
ЦК КПСС. (ТАСС).

П Р И Б Ы Т И Е  
К.  У.

Лучшие комплексы

*>

ч

Коллегия производственно
го управления сельского хо
зяйства облисполкома и об
ком профсоюза подвели 
итоги социалистического со
ревнования молочных ком
плексов с беспривязно-бок
совым содержанием скота за 
II квартал 1979 года.

Победителями признаны 
коллективы Цыгановского 
молочного комплекса колхо
за «Сибиряк» Зырянского 
района (начальник комплек
са ̂  А. И. Герасимов) и Ба- 
зойского — совхоза «Аван
гард» Кожевниковского рай

она (начальник комплекса 
В, И. Романова), которые 
добились лучших результа
тов в увеличении продук
тивности коров и валового 
производства молока, повы
шении качества продукции.

Так, по Цытановскому 
комплексу надой молока на 
фуражную корову за полу
годие составил 1.373 кило
грамма, что больше соответ
ствующего уровня прошлого 
года на 140 килограммов. 
Обеспечен рост продуктив
ности и во втором квартале. 
Цыгановские животноводы 
успешно справились с пла

ном валового производства 
за полугодие и второй квар
тал, перевыполнив его на 10 
процентов. Производство мо
лока на одного оператора за 
квартал составило 49 тонн.

На Базойском комплексе 
надой молока от коровы за 
полугодие и второй квартал 
по сравнению с прошлым го
дом возрос соответственно 
на 182 и 97 килограммов. 
Выполнен план валового 
производства молока. Базой- 
ский комплекс достиг сто
процентной заполняемости 
помещений поголовьем ско
та.

Оба коллектива награжде
ны переходящими вымпела
ми производственного управ
ления сельского хозяйства 
облисполкома и обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства, а также 
денежными премиями.

Соревнование коллективов 
молочных комплексов обла
сти в настоящее время на
правлено на решение главной 
задачи: обеспечить выполне
ние принятых социалистиче
ских обязательств по произ
водству и продаже государ
ству молока.

Д. СЧАСТНЫЙ,
начальник отдела внедре
ния передового опыта и 
организации соцсоревнова
ния облсельхозуправления.

В О  Ф Р У Н З
ФРУНЗЕ, .14 августа. 

(ТАСС). Сегодня сюда при
был член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
К. У. Черненко. Он примет 
участие в торжествах, посвя
щенных вручению городу 
Фрунзе. ордена Трудового 
Красного Знамени.

В аэропорту К. У. Чернен
ко встречали первый секре
тарь ЦК Компартии Кирги
зии Т. У. Усубалиев, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета Киргизской ССР 
А. Дуйшеев, Председатель 
Совета Министров республи
ки С. И. Ибраимов, первый 
секретарь Фрунзенского гор
кома партии К. М. Молдо- 
баев, члены бюро ЦК Ком
партии Киргизии.

В этот же день К. У. Чер
ненко посетил завод сельско
хозяйственного машино
строения имени М. В. Фрун
зе, ознакомился с производ
ством пресс-подборщиков и 
других машин, облегчающих 
труд работников сельского 
хозяйства. К. У. Черненко 
беседовал с рабочими, инте
ресовался деятельностью 
руководителей предприятия 
и партийной организации по 
разъяснению и претворению 
в жизнь постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР об улучшении плани
рования и усилении воздей
ствия хозяйственного меха
низма на повышение эффек
тивности. производства и ка
чества работы.

К. У. Черненко посетил 
также музей М. В. Фрунзе.

Там, где кончается асфальт
между отделениями, чуть 
посильнее — «закрывает» 
Томок». А  что думают о 
своих хлебных трассах сов
хозные механизаторы? А. Г. 
Проскуренко, шоферу сов
хозного ГАЗ-51, не отка
жешь в принципиальности; 
«Дороги такие, что без трак
тора никуда».

Директор совхоза Е. А. Се- 
лянинов признает справед
ливость критики.

— Это для нас не секрет, 
— невесело говорит Ефим 
Андреевич. — Хотел бы я 
знать, кто бы смог содер
жать. наши проселки в по
рядке, когда ими пользуют
ся сотни — нет, тысячи тя
желых городских грузови
ков?

Директор, а также участ
вующий в разговоре И. П. 
Лаврентьев, секретарь парт
кома, просят понять специ
фику хозяйства. От город
ской черты до главного села 
— шесть километров, в де
ревне отчетливо прослуши
вается дыхание крупного 
индустриального центра. 
Сотни автомобилей, колес
ных тракторов катят через 
Корнилово, Лязгино, Арка- 
шево в Богашево (асфаль
тированное шоссе Томок — 
аэропорт открыто только для

малотоннажных и легковых 
автомашин), Межениновку. 
Кроме того, лесхоз выдал 
разрешение городским орга
низациям на заготовку 
дров: теперь тянутся из бо
ра могучие лесовозы, подми
ная под себя чернозем до
рожного полотна, явно не 
рассчитанного на усиленную 
эксплуатацию. Результат — 
многочисленные ямы, в ко
торых скрипят, стонут, ло
маются легкие сельские 
грузовики.

— У  нас триста километ
ров проселков, — продолжа
ет Е. А. Селянинов. — Редко 
у какого дорожного управ
ления наберется столько. У 
нас же, в отличие от дорож
ников, два стареньких буль
дозера, один прицепной грей
дер да полтора десятка са
мосвалов. Техника такая: 
день работает, два стоит.

Чужие колеса разбивают 
совхозные трассы. В  конце 
июля Е. А. Селянинов поста
вил этот вопрос перед заме
стителем председателя рай
исполкома А. П. Быковым. 
В начале августа представи
тели райисполкома, дорож
ных организаций . посетили 
хозяйство. Потряслись на 
колдобинах и отбыли, так 
ничего и не сообщив дирек
тору. А  сам он «стесняется»

надоедать вышестоящим ру
ководителям просьбами.

Дороги обострили и без то
го сложную транспортную 
проблему. Ефим Андреевич 
рисует невеселую картину. 
В хозяйстве силосных куль
тур — без малого две тыся
чи гектаров. Ожидаемая уро
жайность — около двухсот 
центнеров на круг. Шестнад
цатого августа косовицу 
кукурузы начнут четыре из 
пяти отделений. Дефицит 
колес ожидается значитель
ный. Любой дождь надолго 
остановит зеленый конвейер. 
Даже в сухую погоду до Ар- 
кашева, к примеру, добрать
ся непросто.

Совхоз вынужден один ре
шать дорожную проблему — 
вина в том его руководите
лей, которые спасовали пе
ред трудностями, упустили 
время. Аналогичных упре
ков заслуживает исполком 
Корниловского сельского Со
вета и его председатель 
3. А. Шумилова. Стоит ли 
доказывать, что дороги — од
но из важнейших направле
ний в работе органа Совет
ской власти? Говорить о по
левых трассах не приходит
ся. До них ли сельскому Со
вету, если в дождь автобус 
не может преодолеть четыре 
километра, отделяющие Кор

нилово от Асиновского шос
се, -а в Лязгино, Арюашево 
хлеб доставляют на тракто
рах, если по улицам Воро
нина и Михайловки можно 
проехать только на гусе
ничном подвижном составе?

— Кстати, о Михайловке и 
Воронине. Не мы виноваты, 
— возражает Зинаида Алек
сеевна. Когда вели Аси
новский тракт, по этим де
ревням проходили объезды. 
Проезжую часть улиц, испор
тили. Дорожники обязаны 
были благоустроить их, но 
не сделали этого.

Несколько иная история с 
четырехкилометровом отрез
ком до Корнилова. Пять лет 
назад райисполком заверил 
сельский Совет, хозяйство; 
готовится проект магистра
ли с твердым ■ покрытием, 
поэтому можете поберечь 
деньги. В Корнилове поняли 
намек буквально, перестали 
следить за трактом. Итог из
вестен.

Заставить дорожников на
чать строительство шоссе — 
таких прав у сельского Со
вета нет. Hd вот напомнить 
эайисполкому об обязатель
стве,- заставить , дорожникоЕ 
выполнить все, что они дол
жны, — долг органа власти. 
В его правах потребовать и

от томских предприятий воз
мещения — гравием, техник 
кой или финансами — ущер
ба, наносимого трассам. 
Права есть, только надо 
умело, инициативно, по-де
ловому пользоваться ими.

Пока руководители хозяй
ства и исполкома сельского 
Совета видят одни неудоб
ства в близости большого 
города. Но нельзя умолчать 
и о дополнительных возмож
ностях, открываемых таким 
соседством. Гравий, щебень 
— под боком. Еще одну воз
можность подсказал В. О. 
Юрин, начальник отряда 
автоколонны № 1974: «При
желании корниловцы могли 
бы договориться с томскими 
предприятиями и организа
циями о вывозке шлака, от- 
ходов бетонного, кирпично
го, строительного производ
ства на совхозные дороги. 
Это бы ■ недорого обошлось, 
так как городской отвал ря
дом».

Прощаясь, директор Е. А. 
Селянинов заметил:

— Вроде делаем, стараем
ся, но .сил мало, не все 
удается. Вот если бы на пе
риод подготовки к страде 
мелиораторы, руководители 
сельхозтехники давали хо
зяйствам дорожную техни

ку. Ведь у  них тяжелых 
тракторов — сотни.

Ответом директору могут 
служить мнения рабочих 
совхоза, первыми страдаю
щих от бездорожья. Г. И. 
Балабанов, работающий 
трактористом со дня основа
ния хозяйства, рассуждает;

— Дорог нет потому, что 
никто ими всерьез не зани
мается. Вот нынче как бы
ло? В июне после дождей 
ездить стало невмоготу — 
дирекция организовала суб
ботник. Завезли щебень, за
сыпали ямы, пригладили 
бульдозером колеи. Кончи
лись дожди, подсохло — за
были о проездах. До следу
ющего дождя...

А. Г. Проскуренко считает, 
что имеющаяся Техника ис
пользуется неэффективно:

— По субботам все само
свалы стоят. А могли бы во
зить гравий, щебенку — 
карьеры-то действуют. Зря 
отказались от продолжения 
массовых субботников — ми
ром сделали бы многое.

Есть, выходит, в совхозе 
неиспользованные резервы. 
Несомненно также и то, что 
полное решение, дорожной 
проблемы в совхозе «Корни
ловский» без помощи райис
полкома весьма сомнитель
но. От того, что под коле
сами, зависят темпы страды, 
сохранность урожая , и, ко
нечно, результативность усиг- 
лий транспортников.

В. МОКРУШ ИН.
Томский район.
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Д  14 АВГУСТА 1979 го
да очередной искусствен
ный спутник Земли «Кос
мос-1121» запущен в Совет
ском Союзе.
, На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства. 
Аппаратура работает нор
мально. Координационно» 
вычислительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

Д  ИРКУТСК
Эксперимент «АСУ — рай

он» начали ученые Инсти
тута кибернетики Академии 
наук Украинской ССР и ра
ботники Свердловского рай
исполкома города Иркутска. 
Задача эксперимента — при
менение ЭВМ для оператив
ного решения вопросов, на
ходящихся в поле деятель
ности местных Советов на
родных депутатов. Вслед за 
контролем исполнения реше
ний на плечи компьютера 
решено возложить учет ■ и 
анализ обращений граждан 
в районный Совет.

(ТАСС). '
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В повестке дня — 
итоги  полугодия
В Томске прошел единый политдень, посвященный 

хозяйственным итогам первой половины года

и задачам коллективов на второе полугодие

В идеологическую практику област
ной партийной организации уже проч
но вошли единые политдни, проведение 
которых одобрено в постановлении ЦК 
КПСС «О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико-воспитатель
ной работы». В них, как правило, при
нимают участие руководители партий
ных, советских, профсоюзных, комсо

мольских организаций, Советов народ
ных депутатов, широкий идеологиче
ский актив. Единый политдень, прошед
ший на днях в областном центре, был 
посвящен итогам хозяйственной дея
тельности предприятий и организаций 
за первое полугодие и задачам коллек
тивов на вторую половину 1979 года.

С РАЗУ же, после звон
ка, возвестившего об 
окончании первой сме

ны, работницы второго уча
стка цеха № 5 манометрово
го завода стали собираться 
у больших щитов, на кото
рых броско выписаны со
циалистические обязатель
ства бригад и участков на 
четвертый год пятилетки. 
Все знали: в этот политдень 
предстоит разговор о том, 
как сработал коллектив в 
первом полугодии, и о том, 
что надо сделать до конца 
года.

Начало выступления се
кретаря партийной органи
зации цеха было мажорным. 
А. И. Кузнецов рассказал 
коллективу участка о том, 
что промышленные пред
приятия Томска успешно 
справились с планом и со
циалистическими обязатель
ствами за полугодие, дав по 
реализации готовой продук
ции 103 процента планового 
задания, а по росту произ
водительности труда — 104 
процента. Немало положи
тельных примеров привел 
выступающий и по пред
приятиям Советского райо
на.

Однако когда секретарь 
партбюро перешел к тому, 
как сработал - коллектив ор
деноносного предприятия, 
цеха, участка, лица слуша
телей омрачились. Маномет
ровый завод по итогам по
лугодия оказался в числе 
отстающих.

— План по реализации 
продукции и повышению 
производительности труда 
завод не выполнил, —• ска
зал А. И. Кузнецов. — Надо 
признать, что впервые за 
многие годы коллектив пло
хо сработал в первые шесть 
месяцев.

Естественно, доля вины в 
отставании лежит и на кол
лективе пятого цеха, выпол
нившем задание полугодий 
на 98,4 процента. Сорван 
план по номенклатуре, стра
не недодано 375,5 тысячи 
приборов, главным образом 
технических манометров.

— Все бригады оказались 
в долгу перед государством, 
— вынужден был констати
ровать выступающий. — 
Бригада Баевой недодала 
6.660 штук приборов, Губа
новой — 7.420, а бригада 
Зинченко — 14.000. приборов!

Эта малоотрадная картина 
вызвала законное беспокой
ство аудитории. Послыша
лись реплики:

-— Перед потребителями 
стыдно! • Мы же комплек
тующее предприятие для 
многих, заводов страны.

— Недавно снЬва маномет
ры толкачи на самолетах 
отправляли. Мы виноваты...

Перейдя к задачам на вто
рое полугодие, секретарь 
партийного бюро прежде 
всего рассказал работницам 
о том, что делает руковод
ство цеха для пополнения 
коллектива. Много говори
лось и о внутренних резер
вах ' производства: о по
вышении трудовой дисцип
лины, ликвидации перебоев 
в подаче комплектующих 
деталей (пятый цех — сбо
рочный) и о других мерах, 
призванных ликвидировать 
отставание и обеспечить бе
зусловное выполнение плана 
и социалистических обяза
тельств, взятых коллектива
ми цеха и участка на чет
вертый год пятилетки.

В едином политдне в Со
ветском районе Томска при
няла участие большая 
группа руководящих работ
ников райкома партии и 
райисполкома, докладчиков 
райкома КПСС, политинфор
маторов.

Многочисленные вопросы, 
заданные выступающим 
трудящимися, касались раз
личных сторон жизни райо
на: благоустройства улиц
и усадеб, разбивки скверов 
и цветников, наведения по
рядка в торговле и общест
венном питании, бытовом 
обслуживании населения.

Руководящие работники 
райкома КПСС и райиспол
кома, больше двадцати док
ладчиков райкома партии, 
сорок' лекторов общества 
«Знание», другой идеологи
ческий и хозяйственный ак
тив приняли участие в еди
ном политдне в Ленинском 
районе.

Обстоятельный рассказ о 
выполнении трудящимися 
Томска и области планов и 
социалистических обяза
тельств первого полугодия 
1979 года и о задачах кол
лективов на август—декабрь 
вызвал всюду большой ин- ■ 
терес слушателей. Однако 
круг вопросов, заданных ра
бочими и служащими на 
едином политдне, значи
тельно шире его основной 
темы. Трудящихся 'интере
совали сроки ввода в дейст
вие нефтехимического ком
бината и международные со
бытия, развитие движения 
«Томску — высокую дис
циплину труда и быта», 
проблемы жилищного строи
тельства и работа учреж-,  
дений бытового обслужива
ния. Участниками делового 
разговора во время единого 
политдня стади десятки ты
сяч трудящихся;

Более двухсот руководи
телей районных организаций 
и членов районного партий
но-хозяйственного актива 
приняли участие в прове
дении единого политдня в 
Кировском районе.

* * *
Мы попросили подвести 

итоги политдня в Томске 
секретаря горкома КПСС 
А. К. Черненко.

— Можно с удовлетворе
нием отметить. — сказал он, 
—■ что единый политдень, 
посвященный важной народ
нохозяйственной и воспи
тательной проблеме, прошел 
в Томске организованно. 
Большая группа ответствен
ных работников выступила 
в трудовых коллективах го
рода. Политднем были ох
вачены не только крупные и 
средние, но и небольшие 
коллективы, важность улуч
шения идеологической ра
боты в которых 6b?Jia особо 
подчеокнута в постановле
нии ЦК КПСС. Так, первый 
секретарь , горкома КПСС 
Ю. И. Литвинцев высту
пал в объединении Обл- 
химчистка, второй секре
тарь горкома Ю. Я. Ковалев 
— в коллективе объединен
ных торговых баз, предсе
датель горисполкома Н. Г. 
Черкашин—в банно-прачеч
ном объединении.

Особенно отрадно, что 
все выступления носили 
конкретный, целенаправлен
ный характер, тесно связы
вали задачи конкретных 
коллективов с задачами го
рода и области по успешно
му выполнению планов и 
социалистических обяза
тельств четвертого года пя
тилетки. Они сосредоточива
ли внимание на нерешен
ных проблемах, на узких 
местах, мешающих нам ра
ботать, мобилизовали трудя
щихся на выполнение задач, 
поставленных XXV съездом 
партии. Все производствен
ные темы увязывались с во
просами воспитания — в 
свете постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, по
литико-воспитательной ра
боты», с движением за вы
сокую дисциплину труда и 
быта.'

Проведение единых полит- 
дней позволяет сконцентри
ровать лучшие идеологиче
ские силы города, дать воз
можно более полный анализ 
работы актива, изучить за
просы и мнения трудящих
ся.

Сейчас районные комите
ты партии обобщают мате
риалы единого политдня.

Б. БЕРЕЖКОВ.

ЭКСПОНАТЫ  ИЗ ТО М С К АМЕЖДУНАРОДНАЯ
В Ы С Т А В К А

О прогрессе, достигнутом 
эа последние годы в одной 
из важных отраслей, рас
скажут материалы между
народной выставки «Маши
ны, оборудование и приборы 
для лесной и деревообраба
тывающей промышленно
сти» — «Лесдревмаш-79». 
Она откроется в московском 
парке «Сокольники» через 
две недели. О подготовке 
выставки, на которой начал
ся монтаж экспонатов, жур
налистам сообщили на 
пресс-конференции, состояв
шейся в Москве 14 августа.

Смотр мировых достиже
ний этой тематики прово
дится в советской столице 
вторично: первая выставка 
«Лесдревмаш» проходила в 
1973 году. На пресс-конфе
ренции отмечался большой 
интерес зарубежных фирм и 
организаций к экспозиции. 
Предполагают, что в выстав
ке примут участие около 400 
фирм из 18 стран.

Как и в прошлый раз, 
крупнейшим в «Сокольни
ках» будет советский раздел. 
Его материалы и экспонаты, 
а их будет более полутора 
тысяч, расскажут о главном 
направлении научно-техни
ческого прогресса отрасли— 
создании и использовании 
систем машин и оборудова
ния, обеспечивающих ком
плексную механизацию ра
бот. Новейшую продукцию 
продемонстрируют в павиль
онах и на открытых пло
щадках выставочного ком
плекса предприятия и орга
низации более 30 мини
стерств и ведомств.

Большое внимание уделя
ют в нашей стране разведе
нию и защите лесов. Специа
листы и гости выставки по
знакомятся с высокоэффек
тивной техникой для работы 
в питомниках, на лесопосад
ках. (ТАСС).

&  павильонах московского 
парка «С о к о ль н и к и » советская 
техника и оборудование для  
телевидения и кинематографии 
б у д у т впервые представлены  
на международном уровне.

Советская экспозиция займет 
на выставке «Телеки но те хни 
ка-80» площ адь 3,6 ты сячи 
квадратны х метров, на кото
рой разместится более 800 экс
понатов. Они п р и б уд ут на вы-

ПО СЛЕДАМ 
П И С Ь М А

— Мы ненадолго отвлек
ли вас от дела? —интересу
ется стоматолог-протезист 
Г. М. Матвеев у посетитель
ницы и, получив заверения, 
что наверстать упущенное за 
20 минут ей будет совсем не
трудно, предлагает:—Прихо
дите в следующий раз чере,? 
неделю.

— Не более получаса зат
рачивает пациент на посеще
ние нашего кабинета, — по
ясняет Геннадий Матвеевич.
•— Очередей в коридорах у 
нас нет. Каждого принимаем 
в строго назначенное время. 
Если же случается срыв, 
предупреждаем следующего 
пациента по телефону.

Несколько лет назадвобъ-' 
единении «Контур» был от
крыт кабинет лечения зубов. 
Коллектив эту медицинскую 
услугу, приближенную к 
производству, воспринял с 
большим удовлетворением. 
Отпала необходимость вы
стаивать в очереди к врачу- 
стоматологу по месту жи
тельства. Однако Попасть на 
прием к врачу-протезисту 
по-прежнему было пробле
мой. Откликаясь на пожела
ния рабочих, дирекция пред
приятия и руководство го
родской стоматологической 
поликлиники открыли и этот 
кабинет.

Разделение обязанностей 
было равным. На заводе пре-

ставку из 30 городов страны , 
в том числе и из Томска. По
литехнический и н с ти ту т пред
ста ви т ф оторегистратор на 
стекловолоконном кинескопе. 
Он предназначен для осущ ест
вления контактной печати с 
экрана кинескопа на ф отоплен
ку и фотобум агу. Т И А С У Р  про
дем онстрирует оптический 
квантовый генератор «Тр о н -1 ».

Т. БОРОДИ НА.

И НЕ
доставили помещение, а по
ликлиника оснастила его 
оборудованием, обеспечила 
квалифицированными спе
циалистами. Профком взял 
на себя составление списков 
очередности, а бухгалтерия 
поликлиники — расчет за 
работу. Повседневный «тер
риториальный» контроль за 
рабртой кабинета осуществ
ляет главврач заводского 
здравпункта.

—На учете—рабочие и спе
циалисты 16 цехов, различ
ных служб. Все прошли про
филактический осмотр, им 
даны рекомендации. Каж
дый месяц около 40 человек 
пользуются услугами каби
нета. Вот отзыв, высказан
ный в коллективном письме 
в редакцию: «В прошлом го
ду У нас на. заводе открыт 
кабинет зубного протезиро
вания: Сотни людей побыва
ли в нем. Сколько рабочего 
времени сэкономлено! Боль
шое спасибо руководству 
объединения «Контур», гор- 
здравотделу, проявившим 
заботу о коллективе. Особен
но добрые слова хочется вы
сказать в адрес замечатель
ного врача Г. М. Матвеева».

Лечат зубы на заводской 
территории сегодня не толь
ко рабочие «Контура». Слу
жбы стоматологической по
мощи созданы на заводах 
режущих инструментов, ре-

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

В бригаде Виктора
В прошлом году известная погрузочная бригада В. Г.

Комлева с Тогурского лесопромышленного комбината 
стала лучшей среди коллективов Минлеспрома СССР.
Нынче сплавщики поставили еще более трудную задачу 
— отгрузить за сезон 467 тысяч кубометров.

С высоты плавучего крана 
открывается впечатляющая 
картина: обские и кетские 
воды слились в одно неог-" 
лядное море. До самого го
ризонта перекатываются бе
лые буруны волн. Деловито 
тарахтят буксирные катера 
с плотами, ' а навстречу им 
спешат суда за новыми гру
зами. Сквозь туманную дым- 

- ку едва виднеется старин
ный Тогур.

Вдоль берега Комаровской 
протоки расположился объ
емистый плот. От него отде
ляются пучки бревен, пере
вязанные проволокой. Груз
чики подталкивают их баг
рами к погрузочным дво
рикам. Потом и пучки под
нимают в воздух стрелы 
плавучих кранов и бережно 
укладывают на баржи.

...Четкий ритм, размерен
ные движения. Глаз у кра
новщика наметан, опускает 
он груз со снайперской точ
ностью. От внимания не ус
кользнет ни одна мелочь, в 
особенности перемена погоды. 
С утра ветер дул сильно, но 
■вдоль течения, что не пред
ставляло опасности. К обе
ду он вдруг переменил на
правление. Иван Иосифович 
Милик сразу заметил это и 
предупредил бригаду. И, как 
выяснилось вскоре, не на
прасно. Ветер понес пучки 
леса к центру плота против 
течения. Пучки сбились 
плотной массой, напирая на 
хвостовую обоновку. Ка
жется, еще немного—и лоп

нет цепь, разнесет древеси
ну по Кети. Поди собери ее 
потом.

— Дядя Ваня, —■ раздался 
снизу юношеский голос, — 
пучки понесло, что делать?

Случай не рядовой, и бри
гадир Виктор Комлев подни
мается на кран, чтобы по
советоваться с Иваном Иоси
фовичем. Вместе приходят 
к единственно правильному 
решению: оттеснить древеси
ну от обоновки, выравнять 
ее по акватории рейда.

Мощный сплавной катер 
заходит с тыла и нажимает 
на сгрудившиеся в хвосте 
плота бревна. Это удается 
не сразу. Тем временем ре
бята из звена В. А. Лауба 
быстро цепляют баграми 
пучки, проталкивают их к 
дворику. Погрузка продол
жается, ситуация не стала 
аварийной. Все закончилось 
благополучно.

— Любо грузить, когда лес 
свежий, — говорит бригадир 
В. Г. Комлев. — Кора креп
кая, шероховатая. Пучок к 
пучку ложатся плотно, на
дежно, будто их прессом 
придавили. Да и погрузка 
идет размереннее, ритмично. 
А  вот уж когда лес проле
жал в воде сезон, тут моро
ки, с ним не оберешься. А 
кроме того, и качество дре
весины не то. Бревна 
скользкие, точно мылом на
терты. Из пучков вылетают 
в воду, да и ровно уложить 
— проблема.

Вот и сейчас, когда мы

разговаривали с бригадиром, 
попал такой лес. Бревна на
поминали рыб, настолько 
трудно было их укладывать.

—■ Ничего, — успокоил ме
ня крановщик, провожая 
взглядом упавшие бревна, — 
далеко не уплывут, тут за
пань совсем близко.

Но, присмотревшись, крик
нул стропальщикам, чтобы 
не снимали ' проволоку с 
очередного пучка. Лучше уб
рать ее на барже, иначе и з 
самом деле полсмены при
дется лес собирать.

— Все ясно, дядя Ваня, — 
откликнулись снизу на его 
совет, — примем меры.

— Вот так меня и зовут 
дядей Ваней, — говорит Ми
лик, — а то и дедом пове
личают. Молодежь ведь у 
нас, да оно и проще так, по
семейному.

Свою нелегкую роль на
ставника Иван Иосифович 
так и понимает не по-казен
ному, без всякой излишней 
официальности. Не будет 
преувеличением сказать, что 
нет, пожалуй, в бригаде че
ловека, который бы не про
шел школу Милика, не ус
воил его выучку. Первым 
Иван Иосифович называет 
Василия Андреевича Лауба. 
Заметно вырос этот серьез
ный и вдумчивый парень. 
Василий Лауб пользуется 
заслуженным уважением в 
бригаде, недаром коммуни
сты избрали его партгрупор
гом.

А посмотрите, как спорит
ся дело у шустрого белоку
рого пареньйа Анатолия 
Фадеева. Он тоже один из 
подопечных Милика. А 
дальше я успеваю записы
вать только фамилии: Кур

кин, братья Мурзины, кра
новщик Сергей Панов, судо
водитель Малофеев, на реч
ном трамвае ПТ-2 — Алек
сандр Милик, далее—Конова
лов, Портнов Михаил, да 
всех просто и перечислить 
трудно.

Нет, я не оговорился, на
звав среди рабочих фами
лию Милика. Это сын Ива
на Иосифовича. А  старший 
сын Виктор Иванович, окон
чивший два года назад вуз, 
стал недавно начальником 
Кетского сплавного рейда, 
того самого, где трудится 
его отец и бригада В. Г. 
Комлева.

Нелегко . складывалась 
трудовая биография Ивана 
Иосифовича, начавшаяся 35 
лет назад. С 194$ года он 
остался сиротой. Очень 
трудно пришлось 13-летне- 
му парнишке, да помогли 
выжить добрые люди. Был 
тогда бригадиром на сплаве 
Фирс Семенович Костарев. 
Он и стал первым учителем 
Ивана, устроил его на по
грузочную лебедку Мерзля
кова. Уже гораздо позже, 
после окончания курсов кра
новщиков в Новосибирске в 
1957 году, стал работать Ми
лик на кране.

Смотрю на Милика, как 
он работает, и пытаюсь пред
ставить тот далекий день. 
Но это трудно. Просто не 
уследить за его движениями. 
Крановщик успевает все: и
сделать замечания работаю
щим внизу, и укладывать 
пучки так, что ложатся они, 
словно кирпичи, в ряд, плот
но, надежно, красиво. Ка
жется, и времени не так 
много прошло, а уже двад

цатый пучок. Вот она, цена 
мастерства, сила умения! 
Далеко ушел Иван Иосифо
вич от того молодого па
ренька, каким начинал 
славный свой путь кранов
щика. Нынче он известен 
всему объединению Томлес- 
пром. Награжден по заслу
гам орденами Ленина и Тру
дового Красного Знамени. К 
этим наградам надо приба
вить с десяток медалей и 
знаков. В 1974 году стал 
Иван Иосифович членом 
Коммунистической партии 
Советского Союза.

Вот уже пятую навигацию 
трудится на погрузке ук
рупненная бригада В. Г. 
Комлева. Передо мной—пла
кат, изданный в объедине
нии Томлеспром в 1976 году. 
В нем рассказывается об 
опыте бригады из Тогура. 
Тогда было отгружено 420 
тысяч кубометров, что на 60 
тысяч выше задания. В 
1977 году — *уже 451 тысяча, 
в прошлом — 465 тысяч. Од
на бригада отгружает столь
ко леса, сколько заготавли
вает за год большой лес
промхоз.

Вот уже несколько лет 
комсомольско - молодежная 
бригада В. Г. Комлева со
ревнуется с бригадой Алек
сея Ходулина и непременно 
побеждает сплавщиков из 
Череповецкой конторы. То- 
гурцы пошли дальше парт
неров по состязанию: осво
или бригадный подряд, при
менили погрузку леса сор
тиментными пучками — эту 
технологию предложил
И. И. Милик. Усовершенст
вована и подача леса во 
дворики сортировки.

— Волнует одно, — гово
рит^ партгрупорг Василий 
Лауб, —- хватит ли ресурсов 
древесины. А за нами дело 
не станет. Слово свое сдер- 
жим—выполним обязатель
ство четвертого . года пяти
летки.

А. ЛИПОВКА.
Тогурский лесопромышлен
ный комбинат.

Перед гастролями в Ленинграде Н аука вы хо ди т на о тр а сль

Томский театр — накану
не ответственного события 
— гастролей в г. Ленингра
де. Они откроются в поме
щении театра имени Ленин
ского комсомола 3 сентября 
спектаклем «Соленая падь». 
Ленинградцам будет показа
но девять сценических работ 
томичей. Закроются гастро
ли 26 сентября спектаклем 
«Превышение власти».

На днях в театре состоя

лось партийное собрание, на 
котором были обсуждены за
дачи по выполнению поста
новления секретариата обко
ма КПСС «О подготовке к 
гастролям в Ленинграде об
ластного драматического те
атра».

На собрании отмечалось, 
что коллектив ведет настой
чивую подготовку к пред
стоящим гастролям, понимая

ответственность выступлений 
в городе на Неве.

Коммунисты, все работни
ки театра решили напра
вить подготовку и проведе
ние гастролей в Ленинграде 
на дальнейшее развитие 
творческих поисков, повы
шение исполнительского ма
стерства артистов, создание 
новых значительных произ
ведений о современной Си
бири.

_ ТУРКМЕНСКАЯ ССР. На
бирает темпы строительство 
крупнейшего в республике 
Чарджоуского нефтеперера
батывающего завода, соору
жаемого в соответствии" е 
решениями XXV съезда 
КПСС. Заложен фундамент 
главного производственного 
корпуса, ведутся монтажные 
работы, сборка крупногаба
ритного оборудования. Вме

сте с советски,чи рабочими 
на стройке трудятся специа
листы из ГДР. Они обеспечи
вают руководство монтажем 
оборудования атмосферно- 
вакуумной и обессоливаю
щей установки.

Чарджоуский завод станет 
крупным поставщиком мно
гих видов горючего для на
родного хозяйства страны. 
Он будет перерабатывать

как туркменскую, так и за
падно-сибирскую нефть.

Строящаяся первая оче
редь рассчитана на перера
ботку нескольких миллио
нов тонн «черного золота» в 
год.

НА СНИМКЕ: на строи
тельной площадке завода.

Фото В. Зленко.
(Фотохроника ТАСС).

стало слово делом
эиновой. обуви, в объедине
нии Сибкабель, на других 
предприятиях. А как обсто
ит дело с протезированием? 
Специализированный каби
нет действует пока лишь на 
«Контуре».

Не первый год ведется в 
Томске разговор о том, что
бы зубопротезное отделение 
разгрузило городскую поли
клинику. Идею открыть зу
бопротезный , кабинет прямо 
на предприятии подал Л. Д. 
Будницкий, директор завода 
режущих инструментов. Его 
поддержали другие руково
дители. Но, как оказалось, в 
основном—на словах. Не на 
высоте оказался и завод- 
инициатор. Больше чем на 
год растянулась здесь во
локита с открытием кабине
та.

— Мы предоставили поме
щение, сделали ремонт, вы
делили жилплощадь для 
врача, — поясняет Л. Д. Буд
ницкий.

— Да, действительно, это 
немало, — признает главный 
врач городской стоматологи
ческой поликлиники А. И. 
Не.мухин, — но недостаточ
но, чтобы начать работу по 
протезированию. В помеще
нии нет вентиляции, по 
предложенным нами черте
жам не изготовлено обору
дование. Не решен вопрос с

оплатой медсестре, нет 
транспорта.

— Сколько еще времени 
понадобится для решения 
того, чтобы устранить по
мехи? — на этот вопрос оба 
руководителя ответили одно
значно: «Месяц. 5 июля ка
бинет примет первых посе
тителей».

Помехцение на замке до 
сих пор. Правда, со времени 
состоявшегося разговора в 
нем кое-что изменилось: 
установлены кресло, борма
шина, завезены материалы и 
медикаменты. Но этим еще 
нельзя пользоваться, так как 
не подведена вентиляция, не 
отлажен водопровод. Назы
вается новый срок открытия 
— первое сентября, хотя', 
признаться, работы здесь 
немного. Представители 
двух, казалось бы, заинтере
сованных и договорившихся 
сторон по-прежнему в пре
тензии друг к другу.

— Вот видите: кресла:
специальное оборудование, 
удобные для зубопротезного 
процесса комнаты, — пояс
нял и главный врач медсан
части ГПЗ-5 В. П. Панин. 
Осталось совсем немного — 
распаковать, установить и 
кое-что дооборудовать. К 
сентябрю все сделаем.

Этот разговор произошел 
еще в июне. Названный 
срок открытия кабинета

здесь с повестки дня не сня
ли, однако за прошедшее 
время, как говорится, палец 
о палец не ударили. Дело 
осложнилось еще и тем, что 
уволился протезист, и теперь 
на его место надо готовить 
нового.

На всех перечисленных 
предприятиях есть решения1 
о выделении площадей под 
зубопротезный кабинет, обес
печении жильем специали
стов. Всюду задуманное при
знают нужным и необходи
мым. Но как только дело 
доходит до реализации, воз
никают взаимные препира
тельства. Медсанчасти не 
совсем заинтересованы в 
том, чтобы брать на себя 
лишнюю обузу, профсоюз
ные организации не конт
ролируют выполнение сво
их решений, а руководство 
городской стоматологической 
поликлиники не проявляет 
настойчивости в создании 
зубопротезных кабинетов.

Нет нужды открывать их 
на каждом заводе и пред
приятии. Но на наиболее 
крупных они необходимы. 
Это не только в интересах 
рабочих завода, но и всего 
города. Следовательно, гор
исполком должен строго 
спросить за волокиту в осу
ществлении такого важного 
дела.

Ц. ГУБСКАЯ.

Чемпионы  по к лассу  
ж а р о с т о й к о с т и

Естественные кристаллы, 
на создание которых приро
да затратила миллионы лет, 
по своим свойствам и раз
мерам во много раз уступа
ют искусственным «собра
тьям». В одном из последних 
экспериментов в лаборато
рии редких металлов и 
сплавов Института метал
лургии Академии наук 
СССР выращен монокри
сталл вольфрама весом око
ло пятнадцати килограммов!

Многолетние теоретиче
ские ‘ и экспериментальные 
исследования ученых-метал- 
лургов завершились круп
ным успехом. Комментируя 
его, один из авторов рабо
ты. доктор технических наук 
Г. Бурханов заметил, что 
получение больших моно
кристаллов тугоплавких ме
таллов, сплавов и соедине
ний с заданными свойства
ми остается по-прежнему 
задачей исключительно
сложной. Главный барьер— 
высокая жаростойкость ма
териалов. Как известно, чем
пионом в этом классе счита
ют вольфрам. Температура 
его плавления — 3.380 граду
сов. А  чтобы расплавить та
кие соединения, как карби
ды тантала и гафния, нуж
на еще добавка в тысячу 
градусов. Для этого при
шлось создать сверхмощную 
печь, которая удовлетворя
ла бы потребностям серий
ного производства.

Процесс выращивания по
добных монокристаллов ос
ложняется еще и требовани
ем к их чистоте. Даже один 
атом примеси на сто тысяч 
атомов основного вещества 
уже не устраивает сейчас 
потребителей-практиков. А  
их круг с каждым годом все 
расширяется. Корреспондент 
ТАСС Р. Ахметов обратился 
лишь по одному адресу — 
во всесоюзное объединение 
Союзтвердосплав.

— Фундаментальные нау
ки — кристаллография и

металловедение практически 
уже вышли на нашу от
расль, — сказал главный 
инженер объединения Е. До- 
ронькин. — С появлением 
■современной химической и 
физической технологии по
лучения чистых веществ, 
принципиально новых ис
точников нагрева — элек
тронного луча и плазмы мы 
нашли способы выращивать 
крупные монокристаллы са
мых тугоплавких материа
лов, существующих в приро
де или синтезированных че
ловеком. Конечно, для этого 
пришлось заказывать у на
ших давних партнеров — 
ученых Института металлур
гии плазменную автомати
ческую установку. Сейчас 
она успешно действует на 
Узбекском комбинате туго
плавких и жаропрочных ме
таллов в городе Чирчик и 
практически полностью
удовлетворяет потребности 
отрасли в монокристаллах 
вольфрама.

В принятом недавно поста
новлении ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «Об 
улучшении планирования и 
усилении воздействия хозяй
ственного механизма на по
вышение эффективности 
производства и качества ра
боты» четко прослеживается 
связь между ускорением 
реализации научно-техниче
ских открытий и повыше
нием темпов роста произво
дительности общественного 
производства. Наша много
летняя связь с академиче
ский Институтом металлур
гии, подчеркнул Е. Доронь- 
кин, оборачивается не толь
ко растущим качеством из
делий для электронной про
мышленности, но и возрос
шей технологической куль
турой, модернизацией трудо
емких процессов, успешным 
выполнением программ со
циального развития пред
приятий отрасли.

Москва.

ПО СЛЕДАМ  НАШ ИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« Ч Т О  Г Д Е  Г О Р И Т ? »

Корреспонденция с таким 
названием была опублико
вана нашей газетой 30 мая. 
Директор объединения Чу
лым лес П. Федоров, прислав 
в редакцию ответ, значи
тельно просрочил сроки рас
смотрения критических
сигналов. Однако в целом 
ответ содержит вполне кон
структивную позицию руко
водства объединения.

«Критика в адрес Чулым- 
леса, — пишет директор, — 
признана правильной. При
чины уничтожения огнем 
Лысогорской и Золотушин
ской электростанций — гру
бые нарушения правил их 
эксплуатации. Виновные в 
этом лица из числа обслу
живающего персонала при
влечены к ответственности.

В текущем году на ряде 
предприятий объединения 
проведена большая работа 
по улучшению технического 
состояния производственных 
объектов. Отремонтирована 
Сулзатская электростанция, 
начато строительство новых 
гаражей в поселках Сулзат 
и Золотушка (в них будет 
смонтировано центральное 
отопление). Спроектированы 
здания шпалоцеха в Игре- 
кове и электростанции в Зо- 
лотушке, осуществляется 
реконструкция Наргинского 
шпалозавода.

Повышен уровень проти
вопожарной профилактики. 
Уже сейчас соетавлен план 
деятельности в этом направ
лении на следующий год».
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ЭСТАФЕТА ДОБРОТЫС О В Е Т С К И Й  
ОБРАЗ ЖИЗНИ

Беда придет потом. А  пока 
Владимир Ковыршин, сто
ляр-станочник электротех
нического завода, ехал на 
машине в совхоз и на всю 
округу вместе с друзьями 
пел песню. Строили в совхо
зе «Колпашевский» Колпа- 
шевокого района жилые до
ма и животноводческую 
ферму. Работали до седьмо
го пота: поджимало время. 
А  бросать объект незавер
шенным было не в правилах 
ребят. Долго затем в его па
мяти будут звучать слова 
благодарности директора 
совхоза и наполняться серд
це радостью от того, что сло
во свое сдержали. И жилые 
дома, в которые пришли но
воселы, и животноводческая 
ферма получились на славу. 
Назад возвращались весе
лые, жизнерадостные, пол
ные счастья и надежд.

...Утром он встал на заре, 
вышел в скверик и внезапно 
почувствовал себя плохо. 
Земля качнулась под ногами, 
а небо опрокинулось, будто

при крутом вираже самоле
та. Очнулся он в больнице 
на вторые сутки. Над ним* 
склонились врач и медсест
ры. Он уловил во взгляде 
доктора теплую, чуть замет
ную улыбку. «Значит,- ниче
го страшного не произошло», 
— так оценил он эту улыб
ку.

— Доктор, что со мной? — 
спросил. А  врачу нечего бы
ло ответить. Он сам не мог 
понять причину этого неду
га.

Три месяца пролежал в 
больнице, а лучше не стало. 
Не мог ходить. Из больницы 
вынесли на носилках. С это
го дня он прикован к посте
ли. Одиннадцать лет, А  было 
Владимиру в то время лишь 
24 года.

Но всякая беда, столкнув
шись с человеческой добро
той, если и не разбивается 
вовсе, то становится не та
кой горькой и неотступной. 
О Володином несчастье уз
нала лучшая на манометро
вом заводе бригада обработ-

чиц литьевых и прессован
ных изделий Галины Бело
вой. Прошло немало време
ни, но до сих пор он помнит 
тот день. .Лежал на диване, 
обложенный подушками, а 
мысли, как тучи, одна чер
нее другой. Ничего не было, 
кроме отчаяния и обречен
ности. И вдруг слышит жен
ский голос: «Можно войти?» 
Вскоре комната наполнилась 
звонкими девичьими голо
сами. Зина Азарова, Люда 
Иванова, Тоня Серединина, 
Анфиса Жанхотова и, конеч
но, бригадир Галя Белова. С 
тех пор он не был одинок. 
Эти люди вдохнули в него 
жизнь, заставили поверить 
в себя, в свои силы.

Врачи решили поставить 
его на ноги. И снова он в 
больнице. Девчата, отработав 
смену, спешили к нему. Не 
было дня, чтобы Володя не 
получал от них весточки. То 
записку с теплыми, одобря
ющими словами, то букет 
цветов. Но болезнь цепко 
держала парня.

У  Володи была мечта: 
стать педиатром. Он очень 
любил детей, и болью в соб
ственном сердце отдавалось, 
когда видел страдания ма
леньких ребятишек. Он про
стился с мечтой: какой врач, 
коль сам не может, и решил 
поступить в университет. 
Девушки одобрили: . «Посту
пай. Будем помогать». Нача
лись занятия. И вот он сту
дент исторического факуль
тета Томского университета. 
В этот день Володя был сча
стлив. Его радость раздели
ли девушки из бригады.

Вскоре бригада распалась: 
кто вышел замуж, кто вовсе 
уехал из города. Такова 
жизнь. Володя не остался 
один. Эстафету поддержки, 
помощи человеку приняли 
студенты университета и в 
один из осенних дней яви
лись к нему. Целая ' группа. 
25 человек.

— Будем вместе занимать
ся, — войдя в комнату, ска
зал Алексей Дроздков.

Занятия шли хорошо. Од
нажды пришли к нему пре
подаватели университета — . 
принимать экзамены за пер
вый семестр. Он сдал их на 
«хорошо» и «отлично». В 
сущности это была первая 
победа над обреченностью. 
И, конечно, победа для тех, 
кто не бросил его в несча
стье. Потом будет еще мно
го счастливых минут прео
доления трудностей: закон
чил первый курс универси
тета, второй. Появилась уве
ренность: дело пошло на по
правку, но ненадолго.

Как-то вышел в палисад
ник (утром он уже мог са
мостоятельно проходить по 
10 — 15 метров), подошел к 
скамейке, которая стояла во 
дворе, наклонился и вновь 
почувствовал резкую голов
ную боль. Деревья раздвои
лись и поплыли перед глаза
ми, как отраженные в воде.

— Мама, — только . и ус
пел вскрикнуть, и потерял 
сознание.

Три месяца в больнице. 
Ему сделали сложную опе
рацию, но улучшения не на
ступило. Вновь прикован к 
постели. Почти полностью 
потерял зрение. Снова от
чаяние. Однажды пришли 
ученики 9-го класса школы, 
где когда-то учился. Учи
тельница Е. И. Соколова, 
ученики Андрей Карецкий, 
Инна Беляк, Андрей Ков- 
рижных, Юра Коломейчен- 
ко... Неожиданным был мат 
ленький сюрприз, который 
они приготовили. Концерт, 
составленный из его люби
мых песен. Когда смолкли 
песни и ребята ушли домой, 
он невольно задумался. Кто 
он? Что сделал полезного 
людям, чтобы они пеклись о 
нем? Рабочие, студенты, пре
подаватели, учителя, учени
ки. Одиннадцать лет они 
приходят к нему. Как мать 
терпеливо приходит к сыну 
или как брат к брату.

Он задавал вопросы, а от
веты были подсказаны жиз
нью. Недавно Томское теле
видение внезапно прервало 
передачу. Взволнованный го
лос диктора сообщил: чело
век в беде. Врачи городской 

, больницы делали сложную 
* операцию. Срочно нужна

редкая группа крови. Была 
полночь. А  через полчаса во 
дворе больницы толпились 
люди. Пришло около двух
сот человек.

Где истоки доброты? И 
разве не доказательство пре
имущества нашей системы в 
том, что люди, помогая друг 
другу, не ищут в том коры
сти, а делают это по зову 
своей души? Задумайтесь 
над фактом: одиннадцать
долгих лет люди приходят к 
человеку, вселяют надежду 
в парня, не оставляют на
едине с бедой. Вместе с Во
лодей борются с недугом. Не 
родственники ведь. По крови 
чужие — не по духу.

Мне повезло: я пришел
как-то к Володе в очень тор
жественный и ответственный 
день: он сдавал последний 
госэкзамен. Сдал прекрасно. 
А  через несколько дней ему 
вручили заветную голубую 
книжечку — диплом об окон
чании университета. Вместе 
с дипломом получил пригла
шение на работу. К нему 
пришла заведующая худо
жественным отделом област
ного краеведческого музея 
X. Т. Бабенко и прямо с по
рога:

— Ждем на работу.

Мы сидим в маленькой 
комнате, в которую загляды
вает луч солнца. Он проби
вается сквозь густую лист
ву тенистого дерева и мягко 
скользит по стене. Этот яуч 
чем-то -напоминает самого 
Володю. Одиннадцать лет он 
пробивается к жизни. Нор
мальной человеческой жиз
ни. И верит в то, что одоле
ет болезнь. В этом ему по
могают люди. Комната Во
лоди напоминает маленькую 
картинную галерею. На сте
нах висят картины, подарен
ные местными и ленинград
скими художниками. В шка
фу — книги по ' живописи: 
И. Левитан, К. Коровин, А. 
Дейнека, И. Грабарь... Мно
гие альбомы и книги — 
тоже подарки знакомых и 
друзей. Володя любит жи
вопись. Она его согревает, 
как людская доброта.

Он говорит о высоких 
нравственных качествах лю’- 
дей, которые пришли к не
му на помощь. Десятки лю
дей, протянувших ему руку. 
Всех называет по имени и 
отчеству. Помнит даже тех, 
кто приходил к нему всего 
лишь один раз. Это память 
человеческого сердца.

А. ПИВОВАРОВ.

Твой первый итог, учитель
РАЗМЫШЛЕНИЯ В КАНУН 
П Е Д А Г О Г И Ч Е С К О Г О

Ты вошел в учительскую, полный жажды деятельности. 
Учить по Шаталову, воспитывать по . Сухомлинскому, 
жить так, чтобы каждый день общения с детьми способ
ствовал коммунистическому воспитанию* духовному и 
физическому развитию молодежи, подготовке ее к труду 
и общественной деятельности.

И вот прошли первые годы. Ты снова готовишься к 
большому августовскому педагогическому совету. Что в 
твоем активе, молодой учитель? Чем ты обогатился, кто с 
тобой рядом, от кого ты ждешь помощи?

На эти вопросы мы попросили ответить директора Эуш- 
тинской восьмилетней школы Томского района О. В. Гав
риленко.

ГГ ЕРЕЛИСТЫВАХО блок- 
* * нот с записями. Много 

их накопилось за последние 
годы. Они напоминают мне, 
как четыре года назад про
звучал звонок на факульте
те русского языка и литера
туры Томского пединститута, 
восстанавливают в памяти 
напутственные слова заведу
ющего кафедрой В. В. Осо
кина и первого нашего4 на
ставника на рабфаке Е. В. 
Девяшиной. Стихли пожела
ния и аплодисменты. Нам, 
будущим учителям, школь
ники подарили первые цве
ты, но уже тогда мы .пони
мали, что отнюдь не цвета
ми будет усыпан учитель
ский путь. У каждого из нас, 
пришедшего в педагогиче
ский с завода, стройки, из 
совхоза, был за плечами не
большой багаж работы с 
детьми в пионерских лаге
рях, в детских комнатах, и 
уже тогда мы не только по
любили' учительский труд, 
но и сделали для себя вы
вод: мало в мире вещей 
сложнее педагогики.

Мое первое присутствие 
на августовском районном 
совещании совпало с прове
дением торжественного по
священия молодых специа
листов. Запомнилась устро
енная в нашу честь встреча 
в райкоме КПСС, где высту
пили партийные, комсомоль
ские и профсоюзные работ
ники, руководители районо. 
Старшие коллег-и, директора 
и секретари партийных ор
ганизаций школ поделились 
опытом. Позднее это стало 
традицией.

Сначала было первое сен
тября. Потом незаметно, од
ним мгновением пролетели 
четверть, учебный год, дру
гой — и вот мы, учителя, 
подошли к первому своему 
итогу.

В памяти свежи атаки ре
бят с вопросами, которые к 
предмету не имели ни малей
шего отношения: политика, 
любовь, футбол, мода. То
гда с приходом в школу на
чался новый этап в собст
венном самообразовании.

Жизнь наших подопечных 
не ограничивается школой. 
Улица, семья, друзья, радио, 
кино, телевидение — тысячи 
самых разнообразных влия
ний оказывает на них мир. 
Выход один — взять себе в 
союзники и семью, и улицу. 
Но это только легко сказать 
— взять в союзники... При
шлось учиться у тех, кто су
мел это сделать.

П  ЕДАГОГИЧ Е С К И Й 
* * коллектив нашей 

восьмилетки молодежный. 
Вот почему так дорога нам 
дружба с опытными педаго
гами средней школы № 76. 
Директор этой школы Э. К. 
Фомина, организатор по вне
классной работе А. В. Нови
кова всячески способствуют 
профессиональному и поли
тическому росту каждого из 
нас.

Много форм активной пе
дагогической помощи появи
лось при совместной работе. 
Стали регулярными встречи 
всех учителей-предметников, 
комсомольских и пионерских 
вожаков. Комсомольцы и 
пионеры шефов провели 
большую работу по сбору ли-* 
тературы для нашей школы. 
Благодаря творческому со
дружеству с ними наш кол

лектив художественной са
модеятельности два года под
ряд занимает третье место 
на районном смотре среди 
восьмилетних школ..

Интересные начинания 
коллектива средней школы 
постепенно приживаются и у 
нас. Совместно в минувшем 
году мы смогли провести от
чет школы перед населени
ем. Провели его не как обыч
ное родительское собрание с 
неизменным докладом ди
ректора. Отчет проходил в 
клубе, где собирается все на
селение. О: своей работе рас
сказали и учителя, и учени
ки. Только ученики раскры
ли свою работу в художест
венной форме, выступив с 
интермедиями, сценками, 
стихами, посвященными 
учителям и родителям. На 
встрече присутствовали де
путаты сельского Совета, 
специалисты совхоза «Пет
рово». Первый отчет имел 
много недостатков, но все 
же явился хорошим уроком. 
Мы надеемся, что нынче 
смогут отчитаться кружки 
технического творчества и 
изобразительного искусства, 
полнее покажем действен
ность стенных газет, подве
дем итоги смотров и конкур
сов. ■

Нам очень хорошо помога
ют и шефы — коллектив 
совхоза «Петрово». Не пом
ню случая, чтобы руководи
тели совхоза не откликну
лись на просьбы учительско
го коллектива. Только на 
капитальный ремонт школы 
израсходовали более пятиде
сяти тысяч рублей. Сколько 
старания, изобретательности 
вложили они, чтобы двух
этажное школьное здание 
стало украшением села. По
могли оборудовать .кабине
ты, приобрести современные 
технические и наглядные 
средства.

Высокие обязательства 
взяли шефы по подготовке 
нашей школы и к предстоя
щему учебному году. Они 
направлены на практиче
ское осуществление поста
новления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О 
дальнейшем совершенство
вании обучения, воспитания 
учащихся общеобразователь
ных школ и подготовки их 
к труду». Уже в этом году 
будут построены для школы 
котельная и мастерская. 
Выделены средства на рас
ширение учебно-производст
венной базы. Все это позво
лит успешнее решать по
ставленные задачи по трудо
вому обучению и профессио
нальной ориентации учащих
ся.

Внимание и заботу ощу
щаем мы и в быту. В ми
нувшем году учителя полу
чили двухквартирный жи
лой дом, в котором две ком
сомольские семьи — Ф. А. 
Курбанбаевой и Н. А. Вто- 
рушиной отпраздновали но
воселье. Сегодня все учителя 
имеют хорошие квартиры, 
которые скоро будут благо
устроены. Не испытывали 
трудностей и с отоплением. 
За подвозом дров учителям 
следит лично директор сов
хоза В. В. Лях.

Возможности для творче
ского роста появились в 
каждой сельской школе.’ И 
все же проблема закрепле
ния молодых специалистов

БОЛЬШОГО
С О В Е Т А

стоит еще остро. Ищу ответ 
в кипе писем своих одно
курсников, которые перееха
ли в другую область или 
сменили свои сельские адре
са на городские. Хочется ве
рить этим письмам, ибо это 
не случайные люди в педа
гогике. . ■

1 1 ИТАЮ двухгодичной 
давности письмо Свет

ланы К. Она год проработа
ла в нашем районе, а теперь 
трудится в сельской восьми
летней школе на севере 
Красноярского края. Приве
ду небольшую выдержку:

«...Спешу сообщить, что 
только приехала из клуба 
молодого учителя, который 
организовал в Доме культу
ры райком ВЛКСМ. Было 
интересно. Много танцевали. 
Организовали «КВН». Тор
жественно на сцене мне вру
чили за хорошую работу по
дарок —. любовно подобран
ную библиотечку литерату
ры. На память о встрече в 
клубе — фотографию. Не 
сожалею, что переехала»,

Мне понятно настроение 
Светланы. Трудно • переоце
нить значение подобных 
встреч для самих учителей 
в плане психологической 
поддержки.

Активного общения ищет 
большинство молодых спе
циалистов разных профес
сий. При современном тран
спорте и дорогах это стало 
возможным. Сегодня уже, ве
роятно, мало выделить спе
циалистам квартиры, обес
печить школы всем необхо
димым. Дать творческий за
ряд, познать и обогатить 
внутренний мир каждого — 
вот задача, которую призва
ны выполнять райкомы ком
сомола. И прояви наш рай
ком ВЛКСМ внимание, за
боту — уверена, что не уеха
ла бы Светлана.

Хорошо, когда есть добрые 
традиции. Много их и в на
шем районе. Стали традици
онными «дни народного об
разования», проводятся 
творческие отчеты лучших 
педагогов, «дни открытых 
дверей», в средних школах. 
В общем, перечень можно 
было бы продолжить. Но как 
мало на селе молодежных 
клубов, мероприятий, кото
рые отличались бы комсо
мольским задором и фанта
зией!

Конечно, все сказанное не 
решает проблему закрепле
ния молодых кадров на се
ле. Мы знаем процент лю
дей, случайных в педагоги
ке, которые уходят и о кото
рых мы не особо сожалеем, 
зная, что для . образования 
они приносят больше вреда, 
чем пользы. Многое делается 
для снижения этого процен
та. Но, вероятно, наступило 
время задуматься и над тем 
процентом молодых учите
лей, которые, покидая шко
лы, сохраняют верность пе
дагогическому мастерству. 
Здесь широкое поле деятель
ности для каждой первичной 
комсомольской организации.

...У нас в школе есть свои 
трудности, серьезные недо
статки, над которыми пред
стоит немало поработать. 
Только хотелось сказать, что 
и в будни не следует запи
хивать в самый дальний 
ящик стола свою студенче
скую тетрадку с выписками 
из Сухомлинского. Право 
же, ему работать было не 
проще, чем нам. Поверим и 
мы. как верил Василий 
Александрович в школу ра
дости. в то, что рождение 
гражданина, настоящего тру
женика и защитника страны 
может произойти в каждом 
мальчишке, если рядом с 
ним окажется человек, сам 
являющийся гражданином 
и наставником.

О. ГАВРИЛЕНКО, 
директор Эуштинской вось

милетней школы.
Томский район.

ЭКРАН М АРК  ИМОСКОВСКИЙ 

КИНОФЕСТИВАЛЬ

Велико воздействие пере
дового киноискусства на ду
ховный мир человека, на 
развитие взаимопонимания 
и укрепление доверия между 
народами и государствами. 
Именно таким. высоким це
лям служит Московский ки
нофестиваль, на знамени ко
торого начертано: «За гума
низм киноискусства, за мир 
и дружбу между народами!».

Этот благородный девиз 
обеспечивает кинофоруму в 
советской столице огромную 
популярность во всем мире. 
104 страны, а также ООН, 
ЮНЕСКО, Организация ос
вобождения Палестины, Пат
риотические силы Чили — 
таков круг участников XI 
Международного кинофести
валя, открывшегося 14 ав
густа в Москве.

Для кинематографистов

нашей страны Нынешний 
фестиваль исполнен особого 
смысла: он проводится в
преддверии 60-летия совет
ского кино, ставшего неотъ
емлемой частью духовной
жизни общества развитого
социализма, надежным по
мощником партии в борьбе» 
за коммунизм.

Торжественное открытие 
фестиваля состоялось в Го
сударственном Центральном 
концертном зале. Здесь со
брались известные деятели 
мирового кино, руководите
ли национальных кинемато
графий, представители со
ветской общественности.

.Продолжительными апло
дисментами встретили при
сутствующие приветствие то
варища Л. И. Брежнева уча
стникам и гостям X I Мос
ковского международного 
кинофестиваля. Приветствие

огласил председатель Оргко
митета фестиваля, предсе

датель Госкино СССР Ф. Т.
Ермаш.

От имени участников и го
стей киносмотра он сердечно 
поблагодарил Леонида Ильи
ча Брежнева за внимание 
к фестивалю, за высокую 
оценку роли киноискусства 
и добрые пожелания, адресо
ванные деятелям мирового 
кино. Приветствие товарища 
Л. И. Брежнева, подчеркнул 
оратор, проникнуто глубоким 
пониманием значения кине
матографа в современном 
мире. Оно даст всем нам но
вые импульсы в творчестве 
и в работе, направленной на 
повышение роли кино в 
борьбе за мир и счастье на
родов.

От имени советских ма
стеров экрана с открытием 
фестиваля его участников

поздравил первый секре
тарь правления Союза кине
матографистов СССР Л. А. 
Кулиджанов. /

Затем председатели меж
дународных жюри конкур
сов: кинорежиссер С. И. Ро
стоцкий (по художественным 
фильмам), кинорежиссер 
А. М. Згуриди (по коротко
метражным фильмам), пи
сатель А. Г. Алексин (по 
детским фильмам) — пред
ставили зрителям арбит
ров фестивальных смотров.

После завершения офици
альной церемонии открытия 
фестиваля состоялась тор
жественная процедура пере
дачи правительству Мекси
ки копии советского филь
ма «Да здравствует Мекси
ка!».

Лента эта имеет долгую, 
полную драматизма историю.

В 1930—1932 годах классик 
советского кино Сергей 
Эйзенштейн вместе со свои
ми соратниками — режиссе
ром Григорием Александро
вым и оператором Эдуардом 
Тиссэ снимал в Мексике 
фильм об этой стране, ее 
древней культуре,. свободо
любивом народе. Работу за
вершит .̂ не удалось, и отсня
тый материал более четырех 
десятилетий находился в 
Нью-Йоркском музее совре
менного искусства. Лишь не
давно он прибыл из США в 
СССР. На студии «Мос
фильм» под руководством 
Г. В. Александрова была за
вершена кропотливейшая ра
бота по восстановлению 
фильма в полном соответст
вии с замыслом Сергея 
Эйзенштейна. В год 60-летия 
советского кино шедевр од
ного из его основателей вы
ходит на экраны страны. 
Одновременно он будет де
монстрироваться в Мексике.

И. ВЕКСЛЕР,
В. ДЖАЛАГОНИЯ, 

корр. ТАСС.

Д Е С  Я Т Ь Л Е Л  
НАСИЛИЯ И ТЕРРОРА

В С Т Р А Н А Х  С О Ц И А Л И З М А
УДАРНЫЙ ТРУД
БЕРЛИН. Каждый третий 

работник химической про
мышленности ГДР «встретит 
новый год» 7 октября. Свы
ше 100 тыс. тружеников 
этой важнейшей отрасли на
родного хозяйства решили 
выполнить годовые личные 
планы к 30-летНему юбилею 
республики. Главное обяза
тельство — добиться высо
кой производительности тру
да на каждом рабочем ме
сте, повсеместно увеличить 
выпуск химической продук
ции.

Опыт составления личных 
планов полностью оправдал 
себя на предприятиях отрас
ли. Благодаря их реализа
ции, например, на комби
нате «Шведт», гиганте неф
техимии ГДР, за последние 
три года почти на 10 проц. 
возрос объем производства.

ПОЛУМИЛЛИОН
НЫЙ ПАССАЖИР

БУДАПЕШТ. Полумилли
онного пассажира 1979 года 
приняла в будапештском 
аэропорту «Ферихедь» вен
герская авиакомпания «Ма-

лев». В нынешнем году на 
серебристых лайнерах «Ма- 
лева» будет перевезено более 
800 тыс. пассажиров й' почти 
15 тыс. тонн грузов. За по
следние 10 лет количество 
обслуживаемых авиакомпа
нией пассажиров увеличи
лось вдвое. Воздушные 
трассы связывают венгер
скую столицу более чем с 
30 городами мира. Постоян
но расширяется авиапарк 
«Малева», ведется широкая 
реконструкция аэропорта 
«Ферихедь».

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ 
ГРАФИКА
ПРАГА. На 40 дней рань

ше срока выполнил заказ на 
поставку Советскому Союзу 
классификаторов — устано
вок для обогащения желез
ной руды — коллектив заво
да горномонтажного обору
дования в г. Спишска-Нова- 
Вес. В этом году для СССР 
изготовлено 100 классифи
каторов, а всего в Советском 
Союзе работает более 650 та
ких агрегатов.с маржой заво
да. Это единственное подоб
ного рода предприятие в Че
хословакии. Его продукция

направляется . и в другие 
страны — члены СЭВ, зака
зы которых позволили заво
ду наладить крупносерийное 
производство. За последние 
три_ года завод, выпускаю
щий ежегодно более 250 
классификаторов, не . полу
чил из-за границы ни одной 
рекламации.

В ЧЕСТЬ СЛАВНОГО  
ЮБИЛЕЯ
УЛАН-БАТОР. 40-летию 

разгрома советскими и мон
гольскими войсками япон
ских милитаристов на реке 
Халхин-Гол посвящает свой 
труд коллектив Улан-Батор
ского производственного 
объединения кожевенных и 
обувных предприятий, вклю
чившийся в соревнование в 
честь славного юбилея.

Это объединение, одно из 
головных предприятий лег
кой промышленности МНР, 
перевыполнило по всем по
казателям план- первых се
ми месяцев года. Дополни
тельно к заданию выпущено 
добротных изделий на 3,3 
млн. тугриков.

(15 августа).

дня исполнилось десять лет 
с того дня, когда по реше
нию английского правитель
ства в Северную Ирландию 
«для наведения там поряд-. 
ка» были введены англий
ские войска.

Демократическая общест
венность страны с возмуще
нием отмечает, что приня
тые в Северной Ирландии 
меры были направлены про
тив пострадавшей стороны— 
католиков. Присутствие бри
танских солдат по сущест
ву поощрило разгул проте
стантских ультра, которые, 
получив «подкрепление» из 
Лондона, вконец распояса
лись.

Как грибы, в Ольстере на
чали расти полувоенные ор
ганизации,’ члены которых 
терроризировали жителей- 
католиков Белфаста и дру
гих городов провинции. Чис
ло жертв насилия не только 
не уменьшилось, но, наобо
рот, стало катастрофически 
расти. Тогда английские вла
сти прибегли к мерам по 
интернированию без суда и 
следствия, которое опять же 
использовалось против като
лического меньшинства.

В Ольстере начались по
вальные аресты, число за
ключенных в тюрьмах и. 
концлагерях резко возросло.

«признания» в незаконной
деятельности.

Европейский суд защиты 
'прав человека осудил ан
глийские власти за жестокое 
и унижающее человеческое 
достоинство обращение с 
арестованными в Ольстере, 
однако ставка на военную 
силу так и осталась в основе 
британской политики в Се
верной Ирландии.

Ольстер сегодня остается 
синонимом грубейших нару
шений прав человека, наси
лия и террора. По-прежнему 
в тюрьмах и концлагерях 
Северной Ирландии томятся 
тысячи невинных людей, н.а 
улицах городов грохочут 
взрывы и слышится треск 
автоматных очередей. Почти 
две тысячи человек убито и 
более 20 тысяч — ранено.

Жители Северной Ирлан
дии давно забыли о покое- и 
безопасности. Ни один из 
преступников в военной 
форме так и не пснес нака
зания за свои действия. Е 
эти дни в североирдандеких 
городах, в английской оголи 
це прешли мощные деменст 
рации протеста против фак
тической оккупации бри 
такекими солдатами Ольсте 
ра, против творимого та- 
беззакония.

ПРИ П О Д Д Е Р Ж К Е  С ША
БЕЙРУТ, 14 августа. Тель- 

Авив продолжает расширять 
масштабы вооруженных 
провокаций против Ливана. 
За истекшие сутки израиль
ская артиллерия вновь под
вергла . интенсивному обст
релу многие южноливанокие 
■населенные пункты, концен
трируя огонь ка лагерях па
лестинских беженцев Раши- 
дия, Аль-Баас, Бурдж аш- 
Шимали, расположенных в 
окрестностях Тира. Сегодня 
на рассвете израильтяне и 
правые из так называемой 
«армии защиты Юга Лива
на» возобновили артиллерий
ские обстрелы жилых квар
талов Тира. Поступают сооб
щения о многочисленных 
жертвах среди мирных жи

телей и больших разрушен;, 
ях в городе.

Местные обозреватели, 
комментируя эскалацию аг
рессивных акций Израиля 
на Ю:е Ливана, обращают 
внимание на заявление ми
нистра иностранных дел Из 
раиля М. Даяна о том, что 
Тель-Авив в своих действи
ях опирается на помощь и 
поддержку Вашингтона. В 
этой связи газета «Ас-Са- 
фир» подчеркивает, что Сое- 
диненныд Штаты несут пол
ную ответственность за пре
ступные действия Израиля, 
так как не только предо
ставляют ему самое совре
менное оружие, но и оказы
вают политическую под
держку.

П р о д о в о л ь с т в и е  д о р о ж а е т

Японские женщины ведут 
упорную борьбу за свои со
циально-экономические пра
ва, против дискриминации.

Известно, что в Японии 
женщинам сложнее получить 
образование, труднее устро- 
иться на работу. Их зарпла
та почти вдвое ниже, чем У

мужчин. Они не имеют пра
ва на оплачиваемый отпуск 
г. случае рождения или бо
лезни ребенка.

В особенно тяжелом поло 
жении оказались трудящие
ся женщины сейчас, когда 
страна переживает затяжной 
экономический спад: пред

приниматели, проводя курс 
на «рационализацию» про
изводства, под любым пред
логом увольняют в первую 
очередь женщин.

НА СНИМКЕ: японские
женщины в борьбе за равно 
правие.
Фото Джапан Пресс—ТАСС.

ВАШИНГТОН, 14 августа. 
Президент США Дж. Картер 
встретился в Белом доме с 
руководителями компаний, 
занимающихся продажей 
продовольственных товаров. 
Он выразил «серьезную 
обеспокоенность» тем, что. 
несмотря на некоторое сни
жение в последнее время за
купочных цен на сельскохо
зяйственную ‘продукцию, 
розничные цены на продо
вольствие-продолжают стре
мительно расти. Только с 
апреля по июнь разница 
между закупочными и роз
ничными ценами на мясо и 
мясные продукты достигла 
109 процентов, а на фрукты

— почти 80 процентов. Пре
зидент призвал компании 
«сделать все возможное для 
решения данной проблемы и 
тесно сотрудничать» в этой 
области с правительством.

Обозреватели, однако, вы
ражают сомнение в дейст
венности подобных призы
вов вместо того, чтобы 
«употребить власть». Непре
рывно взвинчивая цены на 
свою продукцию, ведущие 
корпорации США добились 
во втором квартале увели
чения прибылей в среднем 
на 24 процента по сравне
нию с тем же периодом про
шлого года.
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ЮНЫЕ ИНСПЕКТОРА ДВИЖЕНИЯ
В сосновом бору, на бере

гу реки Томи, близ ' села 
Калтай, расположен пионер
ский лагерь «Восход».

Сейчас здесь отдыхают 
около двухсот пионеров и 
школьников —- юные ин
спектора движения из всех 
районов области.

На базе пионерлагеря не
давно был проведен 3-й об
ластной слет юных инспек
торов движения.

Прошел конкурс на луч
шего юного инспектора дви
жения области, в котором 
первые места заняли Анфи
са Рудакова из средней шко
лы № 80 г. Томска и Володя 
Немцев из Самусьской сред
ней школы.

В лично-командном пер
венстве призовое место ока
залось у команды города 
Колпашева.

* * * / 
НА СНИМКАХ: лучший

регулировщик Володя Нем
цев из Самусьской средней 
школы; юный инспектор 
движения Сережа Тарасов 
из Колпашева; перед стар
том (слева направо): Алек
сей Федоров и Саша Скоро
ходов из Тимирязевской 
школы.

Фото В. Казанцева.

ss§
ТРУДОВОЙ
СЕМЕСТР

10 лет назад в Стрежевом 
впервые появились девушки 
в стройотрядовских куртках 
с надписью «Ритм», Прямым 
следствием их приезда было 
открытие в поселке здания 
аэропорта и многих жилых 
домов.

Девушки не были волшеб
ницами, вместо волшебной 
палочки каждая крепко дер
жала в руке мастерок. Пу
стые железобетонные короб- 
iai строительных объектов 
превращались в чистые уют
ные квартиры, администра
тивные и бытовые здания.

Мы, нынешнее поколение 
ССО «Ритм», готовясь отме
тить юбилей, решили найти 
тех, кто был в составе пер
вого отряда, кем были при
думаны отрядные песни и 
праздники, тех, с кого начи
нался «Ритм».

Поиски привели нас 
в молодой город Ниж
невартовск, в среднюю 
школу, где трудятся две 
подруги, выпускницы Том
ского пединститута Вера 
Александровна Шаклеина — 
директор и Тамара Василь
евна Шарова — завуч.

Дружба этих двух замеча
тельных женщин началась 
со стройотряда «Амазонки». 
Вера Александровна, бывший 
командир «Амазонок», вспо
минает:

— «Амазонки», один из са-

« Р И Т М У » - 1 0  ЛЕТ
мых первых девичьих стро
ительных отрядов области, 
был организован в 1968 году, 
а уже в 1969 конкурс сюда 
настолько вырос, что приня
ли решение организовать 
еще один ССО.

— Долго обсуждали назва
ние, — продолжает разговор 
Тамара Васильевна Шарова, 
— перебрали в памяти все 
созвездия, цветы, всех лите
ратурных героинь, и, наконец, 
Вера нашла короткое, ко 
многому обязывающее — 
«Ритм».

В 1970 года Вера по-преж
нему возглавляла ССО «Ама
зонки», а Тамаре поручили 
руководить «Ритмом».

Организационных трудно-, 
стей бывшие стройотрядов
цы не помнят. В Стрежевом 
их встречали как родных. 
Фронтом работ обеспечивали 
на всех объектах.

Шарова, Шаклеина и их 
товарищи по отряду научи
лись уважать труд 'рабочего 
и это уважение передают 
своим ученикам.

Много интересного расска
зали нам бывшие бойцы. 
Больше всего их обрадова
ло, что отряд, в организации 
которого они принимали не
посредственное участие, ока
зался таким «долгожителем». 
Зарожденные в то первое 
лето традиции бережно со
храняются. Среди них — по

мощь малышам города в ор
ганизации отдыха. Но самая 
главная традиция — удар
ный труд.

Когда руководители строи
тельных организаций приво
дят на наши объекты про
фессионалов - штукатуров, 
чтобы показать, как наши 
девочки заделывают углы 
оконных проемов и дверных 
косяков, — а это одна из са
мых сложных операций, — 
такая гордость, такая радость 
появляется в душе от того, 
что принадлежим мы к слав
ному племени студенческих 
трудовых отрядов.

Нынешним летом был слу
чай, когда на объект завез
ли больше раствора, чем 
обычно использует отряд до 
обеденного перерыва. За 
время обеда раствор пропал 
бы, поэтому бригадиры и са
мые опытные стройотрядов
цы не пошли обедать, пока 
не использовали весь рас
твор.

Хочется, чтобы те, кто ко
гда-то носил стройотрядов
скую курточку с нашивкой 
«Ритм», знали, что отряд ра
ботает в заданном когда-то 
ими ритме, чтобы они гор
дились нашей работой так, 
как мы гордимся их тру
дом. проходя сегодня по 
улицам Стрежевого.

Л. САЗОНОВА,
командир ССО «Ритм».

ЗАГАДАЮ -  ОТГАДАЙ

«Уваж аем ая редакция, не
давно мне в руки попала 
вы пущ енная в 1972 го ду 
Западно-Сибирским  изда
тельством  книга «Загадаю  —  
о тга да й ». В ней —  целый 
мир интересны х загадон. 
Оказалось, что автор книги 
Е. Д о лги х  —  томичка. Расска
ж ите, пож алуй ста, о ней.

В. С К О Р Н И Ч ЕН К О . 
г. Стрежевой.

На партах у первоклассни
ков лежат необыкновенные 
карточки. На одной стороне 
их написан текст загадки, а 
на другой — красочная кар
тинка-отгадка. Ученики 
читают: «Над домом у до
рожки висит пол-лепешки». 
Напряженно работает мысль, 
блестят глазенки. Кар
тинку разрешается от
крыть лишь после оконча
тельной отгадки.

Много было таких уроков 
за 30 лет работы в том
ских школах. На протя
жении всей своей педаго
гической деятельности от
личник народного просвеще

ния Е. Т. Долгих использо
вала жемчужины народного 
творчества, приобщая детей 
к народной мудрости, при
учая их мыслить образно и 
быстро. Теперь Елена Тро
фимовна—на пенсии.

В ее жизни самое любимое 
и сокровенное — загадки. 
Где бы ни была Елена Тро
фимовна, в первую очередь 
стремилась она попасть в биб
лиотеку. В Иркутске, Ленин
граде, Москве, в научной 
библиотеке Томского универ
ситета ни одна загадка не 
прошла мимо нее.

Е. Т. Долгих ведет обшир
ную переписку с отделами 
фольклористики научно-ис
следовательских институтов 
различных республик стра
ны. Отовсюду приходят ей 
письма.

В 1960 году у собиратель
ницы насчитывалось 224 за
гадки, в 1967—4.375. Сегодня 
их около 30 тысяч, в том 
числе украинские, хакас
ские, тюркские, якутские, 
эвенкийские и др. В ее кол
лекции загадки 80 народов 
СССР.

В 1972 году в Западно-Си
бирском издательстве вы
шла книга Е. Долгих «Зага
даю — отгадай». В нее вошло

только 2.208 загадок. Тот, 
кому посчастливилось при
обрести эту книгу, наверное, 
обратил внимание на си
стематизацию загадок по 
разделам: «Растительный
мир», «Мир животных» 
и т. д. В загадках от
ражены лучшие качества 
людей: честность, справед
ливость, трудолюбие, доб
рота, патриотизм. Эти каче
ства Е. Т. Долгих всегда 
прививала своим ученикам. 
Не случайно ее ученица, ны
не заслуженный учитель 
школы РСФСР Лидия Фе
доровна Биряльцева-Гор- 
шкова, говорит:

— Загадки нашей первой 
учительницы научили нас 
любить природу, любить 
родное слово, любить Роди
ну.

Много поколений воспиты
валось на сказках, побы
вальщинах, поговорках, за
гадках. Извлеченная из 
старой тетради учительницы 
загадка может помочь в 
воспитании детей, в полез
ном проведении свободного 
времени. Пусть чаще зву
чит: «Отгадайте. Что это?»

Т. КУПЕРТ, 
наш нешт. корр.

Международный

год ребенка

ЗВУКИ ГОРНА ПРОБУЖДАЮТ ЛАГЕРЬ
Каждый год много внимания уделяет своему пио

нерскому лагерю местком и общественность политех
нического института. В нынешнем году — особенно. 
Задолго до первого сезона «Ю ность» стала предме
том заботы большого числа людей — от ректора до 
электромонтера. И отдых у детей получился на сла
ву.

ВЕСЕЛЫЙ ПОЕЗД
На утренней линейке 

старшая пионервожатая со
общила:

— Ребята сегодня — меж- 
лагерныи фестиваль. О вое 
мени сбора услышите по ра
дио.

Никто не спрашивал, что 
за фестиваль, потому что 
давно к нему готовились, 
.танцоры, певцы, чтецы от
рабатывали программу, а 
накануне собрались на ’ эст
раде — состоялась генераль
ная репетиция с участием 
всего лагеря. Костюмы для 
танцевальных номеров ши
ли сами.

И вот «Юность» в парад
ной форме направляется в 
соседний лагерь «Пламя». 
Младшие держат в руках 
букеты полевых цветов, раз
ноцветные шары, бумажных 
голубей.

Право начать г фестиваль 
предоставлено гостям. Начи
нается концерт-путешест
вие по странам и континен
там. Звенит колокольчик — 
и двинулся в путь веселый 
поезд. Первая остановка — 
«Прага». На сцену выбега
ют девочки в красно-белых 
костюмах. Весело отплясы
вают они чешскую польку. 
Поезд мчится дальше. От 
«Праги» — к «Парижу», 
«Брюсселю», «Глазго», «Мо

скве». Звучат стихи поэтов 
разных стран.

Закончился концерт-путе
шествие. Взвились вверх 
разноцветные шары, белые 
голуби полетели на сцену. 
Ребята долго аплодировали 
артистам.

А  потом выступили хозяе
ва фестиваля. Они показали 
литературно - музыкальную 
композицию о Томске.

СОЛНЕЧНАЯ
ПАЛИТРА

Самый популярный чело
век в лагере — Вениамин 
Анатольевич Осипов, препо
даватель с кафедры начер
тательной геометрии и гра
фики. С самого утра ребята 
— возле него. Начинается 
увлекательное путешествие в 
мир красок.

Малыши любят рисовать 
иллюстрации к сказкам, ре
бята постарше много фанта
зируют.

Вениамин Анатольевич 
привез из города фанеру и 
клей, несколько ящиков раз
ноцветных осколков, и ребя
та под его руководством 
создают мозаичные панно: 
здесь «Парус», «Пантера», 
«Фрукты» и, конечно, 
«Олимпийский Мишка». 
Лучшие работы украшают 
пионерскую комнату.

Будут в лагере свои вит
ражи.

СПАСИБО ЗАРЯДКЕ
Горнист трубит побудку. И 

уже через считанные .мину
ты начинается зарядка.

Пионеры каждый день со
стязаются в силе, ловкости и 
мастерстве на спортивных 
площадках. Футбол, пионер
бол, настольный теннис, 
плавание, шахматы... В поче
те здесь и физический труд. 
В лесничестве ребята заняты 
прополкой молодого кедра
ча, для аптеки собрали 120 
килограммов подорожника. 
Много сил прилагают они 
для того, чтобы территория 
лагеря всегда была чистой.

«Зарницу» любят все — и 
мальчики, и девочки. Ло
вить «диверсанта» — разве 
это не увлекательно? А  про
сто ли перехитрить соперни
ка и сорвать с него погон? 
Или пробежать дистанцию в 
противогазе, перенести «ра
неного» на безопасное место? 
Походы по родному краю 
длятся по два дня. Вот где 
идет закалка характера и 
организма! Как вкусен обед, 
приготовленный самими ре
бятами! В пути и у костра 
рождаются лагерные песни, 
узнаются интересные исто
рии, обсуждаются фильмы и 
книги.

Маршруты похода разра
батывает сам начальник ла
геря Виталий Алексеевич 
Красильников—мастер спор
та по туризму.

СЛЕД В ДУШЕ
К ситцевому балу готови

лись все. Девочки шили 
платья с выдумкой-— наря- 

■ ды настоящего и будущего. 
Мальчики накапливали муд
рые мысли, чтобы не ску
чать между танцами.

А  помогали, конечно, 
взрослые. Старшая пионер
вожатая С. П. Товчихо при
гласила артистов цирка, ко
торые разучили с вожатыми 
массовые танцы, а те — с 
детьми. У каждого отряда 
был свой танец — ни один 
не повторился.

Каждый взрослый, рабо
тающий в лагере, оставляет 
свой след в душе ребенка. 
У  старших пионеров боль
шим уважением пользуется 
Владимир Викторович Са
лит. В институте он за
меститель секретаря коми
тета ВЛКСМ, ассистент ка
федры автоматики и вычис
лительной техники. Хоро
шим помощником у него 
была вожатая — студентка 
пединститута Кадя Блинова.

Плавать ребят научил 
студент ТИАСУРа Аркадий 
Бальцер, строить авиамоде
ли — абитуриент ТПИ Федор 
Ворошилов, петь, плясать, 
рассказывать стихи — актео 
Томского драматического 
театра В. П. Поляков и заве
дующая детским сектором 
Дома культуры ТПИ На
талья Шимкевич.

Много других людей са
мых разных профессий и 
наклонностей привлечены' к 
тому, чтобы пионерское ле
то -в Международный год ре
бенка запомнилось ребятам 
на всю жизнь.

Р. ГОРОДНЕВА.

СООБЩЕНИЕ
исполнительного . комитета 
Ленинского районного Сове
та народных депутатов об 
итогах выборов народных 
заседателей Ленинского рай
онного народного суда 
РСФСР

В соответствии с Указом 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР от 16 мая 1979 
года «О проведении выбо
ров народных заседателей 
районных (городских) народ
ных судов РСФСР», на тер
ритории Ленинского района 
с 10 июля по 10 августа 1979 
года состоялись выборы на
родных заседателей Ленин
ского районного народного 
суда.

На собраниях граждан по 
месту их работы или житель
ства избрано 450 народных 
заседателей. Среди них рабо
чие составляют 55 процен
тов, женщины—60 процен
тов. Из общего числа народ
ных заседателей 40 процен-, 
тов избраны впервые.

Выборы народных заседа
телей прошли организован
но, в полном соответствии с 
Конституцией РСФСР. За
коном о ' судоустройстве 
РСФСР и на основании По
ложения о выборах район
ных (городских) народных 
судов РСФСР.

СПОРТ I СПОРТ | СПОРТ СПОРТ
ВПЕРЕДИ — ПЛАВАНИЕ И  БЕГ

БУДАПЕШТ, 15 августа. 
(Спец. корн. ТАСС В. Баб
кин и В. Немцев). После то
го, как на чемпионате мира 
по современному пятиборью 
проведены соревнования по 
трем видам — верховой ез
де, фехтованию и стрельбе.
— на медали претендуют в 
основном четыре команды — 
Венгрии, ФРГ, США и СССР. 
Именно в таком порядке эти. 
сборные располагаются сей
час в турнирной таблице. Их 
суммы — соответственно 
9.049, 8.907, 8.858, 8.781 очко.

— Только ровное и хоро
шее выступление во всех ви
дах пятиборья может прине
сти отдельному пятиборцу и 
целой команде общий успех,
— сказал нам экс-чемпион 
мира Эдуард Сдобников, на
ходящийся здесь в качестве 
тренера.

И эти его слова ярко под
тверждает Будапештский

чемпионат. Достаточно ус-* 
пешно показала себя и в 
стрельбе, хотя и не так хо
рошо, как ей, видимо, хоте
лось, сборная Венгрии. Про
должали показывать высо
кое мастерство пятиборцы 
ФРГ и США (последние вы
играли стрельбу). Лидер со
ветской сборной Олег Булга
ков из Краснодара завоевал 
индивидуальное первенство 
на огневом рубеже, выбив 
199 очков из двухсот воз
можных.

Неплохо вторил ему и мо
лодой Анатолий Старостин 
ИЗ Душанбе, результат кото
рого — 196 очков. И только 
москвич Сергей Рябикин 
подкачал — всего 188 очков.

— А это уже нервы, — 
продолжал свой коммента
рий для корреспондентов 
ТАСС Сдобников. — А они 
решают очень многое в об
становке напряженной спор

тивной борьбы.
Она действительно напря

женная. Достаточно сказать, 
что олимпийский чемпион 
Януш Пычяк (Польша), не 
выступавший на V II летней 
Спартакиаде народов СССР 
из-за травмы и залечивший 
ее как раз к чемпионату ми
ра, опустился сегодня с 
третьего места во второй де
сяток.

Что жё происходит сейчас 
в личном турнире? По-преж
нему лидерство удерживает 
Роберт Ниеман из США, 
имеющий 3.145 очков. Бла
годаря отличной стрельбе 
вторым идет теперь Булга
ков, набравший 3.112 очков. 
На третьем месте — Ласло 
Хорват (Венгрия), у которого 
3.054 очка.

Два наших остальных1 
спортсмена в десятку луч
ших не входят.

Теперь впереди — плава
ние и бег.

«Р О М А Ш К А » — НА ВОЛГЕ
Детская команда «Ромаш

ка» манометрового завода 
выиграла зональный турнир 
на приз «Кожаный мяч» в 
Южно-Сахалинске.

А  12 августа юные томи

чи вышли на встречу с со
перниками в средней воз
растной группе в г. Куйбы
шеве. Здесь среди 24 команд 
этой группы будет разыгран 
всесоюзный приз.

Первая встреча прошла 
для «Ромашки» неудачно. 
Ребята проиграли 3:5. Зато 
вторую выиграли — 4:0. Впе
реди — новые встречи.

Тренирует юных футболи
стов бывший игрок класса 
«А » И. А. Яеюк.

В. ЯКОВЛЕВ.

« М А Н О М Е Т Р И С Т »  
ВСТУПАЕТ В БОРЬБУ 
ЗА КУБОК ВЦСПС

В соответствии с програм
мой соревнований на Кубок 
ВЦСПС по футболу среди 
команд коллективов физ
культуры и спортивных клу
бов, с 18 августа продолжат- 
ся соревнования 1-го этапа. 
С этого дня начинаются иг
ры в 9 зонах РСФСР, в том 
числе и в зоне Сибири. Во
лею жребия 1-й тур зональ
ных соревнований команда 
нашей области, включенная 
в зону Сибири, проводит на 
своем поле с . обладателем 
кубка Алтайского крайсов- 
профа.

Представлять нашу об
ласть поручено участнику 
Финальных игр на кубок 
облсовпрофа—команде «Ма- 
нометрист» (манометровый 
завод). Ее соперником 18 ав
густа на стадионе «Труд» 
будет команда «Вымпел» из 
Рубцовска.

Победитель данной встречи 
будет играть 25 августа с 
победителем встречи команд 
Новосибирской и Тюменской 
областей.

В. ПОПЕЛЬ.

Ч Е Т В Е Р Г , 16 августа 
П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А

ТО М С К
9.00. Цв. Новости. 9.20. «Кни

голюб».
М ОСКВА

10.00. «Время». 11.05. «Уголок 
земли родной». Рассказ юных 
краеведов Смоленщины. 11.35. 
«Соль земли». 5-я серия. 1» 
Концерт самодеятельного за
служенного коллектива Лат
вийской ССР мужского хора 
«Дзиедонис». 13.25. «Небо над 
головой». Документальный те
лефильм. («Экран»), 13.55. Но
вости.

С 14.00 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Моя

целина». Документальный теле
фильм. 17.20. «Шахматная 
школа». 17.50. «Фильм — де
тям». «Над нами Южный 
Крест». Художественный
фильм.

ТО М С К
19.10. Цв. Новости. 19.25. 

Студия «Юность». Областной 
конкурс вальщиков. 19.45. 
«Знай свой. край».

М ОСКВА
20.05. Мультфильм. 20.15. 

«Сегодня в мире». 20.30. «Начи
нается путь — начинается пес
ня». Концерт. 20.50. Премьера 
документального фильма «Хал- 
хин-Гол. Год 1939-й». 21.20.
«Соль земли». 6-я серия. 22 Зп 
«Время». 23.05. «Международ
ное олимпийское спортлото». 
Передача из Праги. 00.15. Про
грамма научно-популярных 
фильмов. 00.50. НовЬсти.

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А
ТО М С К

19.J30. «Дневник ударной 
стройки». Томский нефтехими
ческий. 19.55. «Целина Севера». 
Документальный фильм.

М ОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТО М С К
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

«Враги». Художественный
фильм по пьесе М. Горького. 
(«Ленфильм», 1977 г.).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

16 август .̂ Гастр оли  масте
ров Таш кентского цирка — 20.

й
16 августа. «Н а ч а ло » — 20.

E J ШПИЕ8
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Все решает мгновение» —  9,
13. 15. 17, 19, 21. «Осенние ко
ло к ола»  —  11.

имени М. ГОРЬКОГО \
«Каскадеры » —  8-40. 10-20,

12. 13-40, 15-20. 17. 18-40, 20-20. 
22. « К а п к а н »  —  8-40. 10-20. 12.
13- 40. 15-20. 17. 18-40. 20-20. 22. 
Зал кинохроники. «Я  ж д у  тебя, 
олимпиец», « Ф и г у р н о е  ката
ние», «П р о сти ,  земное п р и тя 
жение». «Советский спо р т»  № 6
—  9, 10-05. 11-10. « Ц и р к  зве
рей».  «Легенда перуанских 
индейцев»,  «Ограбление по...», 
«Спасибо, а и с т»  —  12-15. 13-20.
14- 35, 16. 17-15. 18-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Г а м л е т»  (две серии) —  8-30.

11- 05. 13-40. 16-15, 18-55. 21-30.
«Ч уж о е счастье» —  8-50, 12-10.
14. 16. 17-40 19-20. 21. М у льт -  
сборник № 51 —  10-30.

«СИБИРЯК»
«Р ы ц арь без доспехов» —

9-  20. « В  день празднина» —  11.
12- 40. 14-20. 19-20. 21. «С уд ь б а »  
(две серии) —  16.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«С луж е бны й  роман» (две се

рии! —  9. 12. 15. 18. 20-50.
«И в а н  Бровкин на ц елине» —
9. 12-35. 14-30. 16-25. 18-20.
20-15. «М а ль чи н  и океан» —
10- 45.

«ПИОНЕР»
«П я тн а д ц а ти ле тн и й  капитан»

—  9. 10-40. 12-20. 14. 15-40.
17-20 «Двое в новом поме» —
19, 20-/10.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Срочный вызов» —  17, 19.

21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА 
«Та й н а  партизанской зем

л я н к и » — 10. «В  ночь лунно го  
затм ения» — 11-30, 13-20, 15-10. 
17, 18-50. 20-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Завьяловские ч у ди ки » —  17
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«С уд ь б а » (две серии) — 17-10

20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКАБЕЛЬ» 
«К ентав ры » — 17-30 20-30

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Заговор послов» —  18 on 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

«Р асписание на послезавтра»
— 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

,о <<Л уз„”ечик‘> — 15- 16-50.18-40, 20-30.

Томской ГРЭС-Н срочно 
требуются: машинисты-об
ходчики котельного и тур
бинного оборудования, ма
шинисты-обходчики гидро
золоудаления. электоослееа- 
ри и электромонтеры, слеса
ри по ремонту котлотурбин
ного оборудования. Здесь же 
проводится по вышеуказан
ным профессиям индивиду
альное обучение. Предостав
ляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр, 
Кирова, 17, ул. К. Маркса, 7.

МЕНЯЮ двухкомнатную, 
благоустроенную квартиру в 
г. Анжеро-Судженске (в рай
оне стекольного завода) на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пушкина, 8-а, кв. 17.

Томский городской Дом пионеров и школьников объ
являет набор на 1979/80 учебный год в следующие круж
ки: вязания, кройки и шитья, изостудию, авиамодельный, 
кинодемонстраторов, автоматики и телемеханики, фото
корреспондентов, юных натуралистов, в клубы «Красные 
следопыты» и интернациональной дружбы, кукольный 
театр «Солнышко», драматическую студию «Юность», 
гимнастический, танцевальный, хореографический, 
музыкальные: оркестр народных инструментов. ду
ховой оркестр, вокально-инструментальный ансамбль 
(4 6-й кл.), хоровую группу ансамбля (с обучением на
музыкальных инструментах).

Обучение — бесплатное. Запись производится с 10 
августа, с 9 до 18 часов.

Адрес: г. Томск, ул. Татарская, 16, тел. 2-61-25, 2-37-12,

Учебный комбинат объе
динения Союзтомскмелиора- 
ция проводит набор на кур
сы машинистов бульдозеров, 
экскаваторов и шоферов. 
Срок обучения —- 3—5 меся
цев. За время обучения вы
плачивается стипендия в 
размере 70 рублей в месяц. 
Здесь же требуются мастера 
производственного обучения

по вождению автомобилей, 
мастер производственного 
обучения по строительным 
работам.

За справками обращать
ся: ст. Предтеченск, ул. Ме
лиоративная. 1, в учебный 
комбинат. Проезд автобуса
ми №№ 7, 119 до остановки 
«Предтеченск».

Вюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на постоянную 
работу в Томский участок 
Новосибирского центра тех
нического обслуживания 
ЭВМ «Спецавтоматика»: ин
женеров и техников по об
служиванию ЭВМ.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или пр. Фрун
зе, 109, к начальнику участ
ка, тел. 4-07-16.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
постоянную работу во вновь 
открываемый новый кор
пус детской больницы 
№ 1: врача-диетолога с
последующей специализаци
ей в г. Москве, врача клини
ческой лаборатории, меди
цинских сестер, лаборантов, 
санитарок, сестер-хозяек. 
слесаря-сантехника, электри
ка, слесаря по вентиляции, 
прачек, рабочих, лифтеров.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. ул. К. Маркса, 7.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Дудинке на любую квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Бела Куна, 30, кв. 3, к Хача
турян.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух
комнатную благоустроенную 
квартиру в центре г. Асина 
(есть телефон) на равноцен
ную или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Интернационалистов, 23, кв. 
69. после 19 часов, тел. 
2-50-07, к Гребневу.

Учебный пункт треста 
Томсктрансстрой проводит 
набор на курсы каменщи
ков, монтажников железо
бетонных конструкций, шту
катуров, плотников, бетон
щиков. Срок обучения — 3 
месяца, стипендия — 76 руб. 
в месяц. Принимаются муж
чины, отслужившие в ар
мии, с образованием 8—10 
классов. После окончания 
курсов работа предоставля
ется в подразделениях тре
ста, расположенных в Том
ске, Асине и Анжеро-Суд
женске. Рабочим в тресте 
выплачивается от 15 до 30 
процентов районного коэф
фициента и за передвижной 
характер работ — от 30 до 
40 процентов основного зара
ботка. Предоставляются 
льготы для проезда по же
лезной дороге один раз в год 
в любой конец Советского 
Союза. Для одиноких име
ется обшежитие.

Обпащаться: г  Томск, пр. 
Кирова. 17. ул. К. Маркса 7, 
или ттп. Ленина. 162. телефон 
2-61-92.

Кировский райком КПСС 
руководство и партийно» 
бюро вывода стеновых мате
риалов т-т.оврщают о о'-епти 
члена КПСС с 1944 года 
участника Великой отечест
венной пт":см

К А З А К О В А
Павла Кипоииновича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким П О К О Й Н О ГО .

Родные и близкие о глу
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо 
любимой мамы, бабчщки

КРЮ КОВОЙ 
Дарьи Сазоновны.

Вынос тела — 17 августа, 
в 16 часов, из квартиры 
покойной (г. Томск. ул. 
Тверская, 106, кв. 47).

! I
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